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2 ЭХО ИСТОРИИ

Путь, который прошёл Мариуполь, чтобы 
вернуться домой, был долгим и трудным. 8 лет 
оккупации, 86 дней кровопролитных боёв и, на-
конец, долгожданная дата 20 мая 2022 года. 
Именно тогда официально объявили об осво-
бождении «Азовстали». Народ Донбасса хоро-
шо помнит то время борьбы и надежды.

КАК ЭТО БЫЛО...

Ранним утром 24 февраля 2022 года весь 
мир узнал о начале СВО, а 25 февраля рос
сийские войска уже подошли к Мариуполю 
со стороны ДНР. В городе начались волнения, 
люди проводили часы в очередях продоволь
ственных магазинов и на заправках. Украин
ские банки ограничили съём наличных средств. 
Неонацисты запрещённого на территории РФ 
батальона «Азов»* препятствовали эвакуации 
граждан, проводили показательные расправы 
над мужчинами города. Боевиками был наме
ренно перебит кабель электропитания водо
вода «Северский Донец – Донбасс», это лиши
ло мариупольцев воды. Шли бои в пригороде. 
Неонацисты заминировали производственные 
цеха «Азовстали». Жители города продолжали 
трудиться на предприятии, не зная, что боевики 
готовят чудовищный план – взрыв завода вместе 
с людьми в случае прорыва обороны.

2 марта 2022 года группировка войск ДНР 
сомкнула кольцо вокруг Мариуполя. Заблоки
рованными оказались около 400 тыс. жителей. 
Безопасный выход был возможен по трассе М23 
Мариуполь – Новоазовск. Попытки покинуть 
город жестоко пресекались украинскими нео
нацистами, пешие и автомобильные колонны 
гражданских лиц расстреливались.

«ЗДЕСЬ ДЕТИ!»

Эту и другие надписи мирные жители писа
ли на своих домах в надежде, что солдаты Укра
ины их пощадят. Но всё происходило с точностью 
до наоборот. Именно такие жилища были пер
выми выбраны для организации огневых точек. 
Противник знал: русские не будут по ним бить.

«Нас попросили немедленно покинуть свои 
квартиры. Времени на сборы не дали. Хорошо, что 
документы уже были при нас. Мы просто схватили 
на руки детей и побежали. В чём были. В неиз-
вестность, в ночь. Обосновались в доме напротив, 
везде шла стрельба, передвигаться было опасно. 
Потом мы наблюдали, как внутренние стены меж-
ду нашими квартирами взорвали. Это чтобы укра-
инцам было проще передвигаться по всему этажу 
и контролировать периметр. Из окна моей квар-
тиры выглядывало дуло пулемёта, а может быть, 
ещё чего-то, я в этом не разбираюсь», – вспоми
нает мирная жительница Мариуполя Наталья.

Ей с ребёнком чудом удалось выжить, мно
гие соседи погибли под завалом дома. Наталье 
очень сложно вспоминать события тех дней.

«По сарафанному радио мы узнали, в ка-
кой стороне находится русский блокпост. Но до-
браться до него было невозможно. Нас не выпу-
скали. Мы были для них живым щитом. Моя дочь 
постоянно плакала и просила кушать, но еды уже 
практически не оставалось. С водой дела обсто-
яли и того хуже. Тогда я поняла, что смерть подо-
шла к нам вплотную и либо дожидаться её здесь, 
либо всё же рискнуть и попробовать сбежать. 
Ночью я, моя дочь и ещё несколько человек 
с детьми вышли из подвала. Потихоньку, полз-
ком мы пробрались вглубь двора, а потом ещё 
дальше. Наверное, это Божье чудо – нас не за-
метили. Особенно страшно было за детей, вдруг 
кто-то издаст звук, заплачет, тогда это точно 
конец. Но дети вели себя тихо, казалось, что мы 

все онемели от страха. Через сутки на нас выш-
ли наши мальчики, русские солдаты-разведчики. 
Они-то и помогли нам добраться до блокпоста. 
Только потом я поняла, что мои колени были стёр-
ты до крови, а руки оцарапаны. Но мы с дочкой 
остались живы, и это главное. А вот мои соседи, 
которые не решились бежать вместе с нами, все 
погибли. Дом взорвали. Об этом мне рассказа-
ли позже. Я до сих пор не могу нормально спать 
по ночам. Спасибо русским ребятам, что тогда 
спасли нас, что не бросили. Я буду вечно молить-
ся за них Богу», – заканчивает рассказ женщина.

БИТВА ЗА МАРИУПОЛЬ

16 марта 2022 года окраины города уже 
были освобождены от украинских боевиков. 
Денацификация шла полным ходом. Навстречу 
русским солдатам стали массово выходить мир
ные жители. Тогда из заблокированного города 
эвакуировали 31 367 человек, среди которых 
89 иностранцев, в том числе 71 представитель 
миссии ОБСЕ. Эта маленькая победа была ом
рачена трагедией. Нацисты подорвали здание 
Мариупольского драмтеатра с гражданскими 
людьми в подвале. По официальным данным МО 
РФ погибло 14 человек. Украинские СМИ рас
пространили информацию об авианалёте ВКС 
РФ и гибели 300 гражданских. Запад мгновенно 
подхватил эти данные. После освобождения го
рода и проведения следственных действий ложь 
украинской стороны была полностью доказана.

СОЛДАТ И ОТЕЦ СОЛДАТА

«В 2022 году мой сын Александр был студен-
том одного из технических вузов Донецка. Получив 
повестку, он сразу явился в военкомат. После всех 
оформлений и согласований встал в ряды защит-
ников Донбасса. Служил на должности разведчи-
ка-штурмовика. В составе своего батальона ос-
вобождал Волноваху и Мариуполь. В апреле 22-го 
получил тяжёлое ранение. Потерял ногу, подо-
рвавшись на вражеской „растяжке“. Но ему повез-
ло, он остался единственным выжившим из сво-
ей разведывательной группы. Его эвакуировали 
в Донецк, он прошёл курс лечения и реабилита-
ции. На тот момент ему было 19 лет. Когда я впер-
вые увидел своего мальчика на больничной койке, 
белого как потолок, без ноги, я едва сдержался, 
чтобы не завыть от боли. Но сын смотрел на меня 
совершенно взрослым взглядом, он не хотел, что-
бы его жалели. Я это сразу понял. Он – мужчина, 
воин, защитник. Потом его комиссовали, и он вер-
нулся на учёбу. А я принял решение пойти на во-
йну. Вместо него. За него. Иначе, какой я отец? Вот 
так я и подписал контракт. С тех пор и до этого 
самого дня я воюю, но не ради мести, а для того, 
чтобы поскорее всё это закончить. Мой сын стал 
для меня примером. Я горжусь им, а он гордит-
ся мной», – делится сокровенным действующий 
участник СВО.

«АЗОВСТАЛЬ»

Именно здесь шли самые ожесточённые 
бои. Численность засевших на «Азовстали» ра
дикалов превышала 2,5 тыс. человек. Боевикам 
несколько раз предлагали сдаться. Некоторые 
соглашались, но были расстреляны в спину сво
ими же «побратимами». Небольшими группами 
выходили укрывавшиеся от обстрелов мирные 
жители. Многих нацисты сделали заложниками, 
обменивали на провизию. Российская сторона 
соглашалась на всё, чтобы спасти людей. С каж
дым днём гуманитарная ситуация внутри завода 
становилась всё критичнее. Националисты, один 
за другим, стали сдаваться. К 20 мая в плену ока
залось 2439 боевиков. Общее количество солдат 
Украины, пытавшихся держать оборону в Мари
уполе, насчитывало более 8 тыс. стволов. Об их 
зверствах до сих пор с ужасом вспоминают жи
тели.

Волгоградец Борис Полуосьмак сейчас 
сражается на СВО. Весной 2022 года он находил
ся в Мариуполе не просто как волонтёр, а как один 
из тех, кто организовал первый пункт медицинской 
помощи. Борис стал свидетелем боёв за город 
и увидел его освобождение.

«Очень много было мирных людей с ранения-
ми, травмами. Детей много было раненных. Все жили 
в нечеловеческих условиях. Приходилось оказывать 
медпомощь и гражданским, и военным. Многие граж-
данские пришли к нам работать. Военные очень по-
зитивные ребята, всегда спешили на помощь, никог-
да ни в чём не отказывали», – вспоминает Борис.

ВОССТАВШИЙ ИЗ ПЕПЛА

Сегодня Мариуполь возрождается, слов
но легендарный Феникс. Там, где недавно зияли 
раны войны, растут новостройки, запускаются 
фонтаны, высаживаются цветы. Смех детей вновь 
наполняет дворы детских садов и школьные ко
ридоры. Подвиг солдат и стойкость мирных жите
лей, выдержавших все испытания, навеки вписа
ны в летопись Мариуполя и России. Память об этих 
событиях будет жить в сердцах поколений.

Инна КУЧЕРОВА

* Запрещённая на территории России 
террористическая организация.

Через пробитые в домах пулемётные точки 
теперь виднеется надежда и будущее
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Украинские боевики выбивали проёмы между 
квартирами, чтобы передвигаться по всему этажу
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«Нас попросили немедленно по-
кинуть свои квартиры. Времени на сбо-
ры не дали. Хорошо, что документы 
уже были при нас. Мы просто схватили 
на руки детей и побежали. В чём были. 
В неизвестность, в ночь»

МАРИУПОЛЬ – 
ЭТО РОССИЯ НАВСЕГДА
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Солдаты Вахты Памяти ведут 
свою «тихую битву» спустя десяти-
летия после Победы. Там, где в годы 
Великой Отечественной были про-
тивотанковые рвы и окопы, сейчас 
проводят раскопки поисковые от-
ряды. Как бойцы Красной армии 
штурмовали рубежи противника, 
так добровольцы-поисковики сра-
жаются с забвением, чтобы увеко-
вечить имя каждого героя. В этом 
году обрели вечную славу и покой 
1250 солдат. Их останки нашли 
в Калужской области на месте За-
харовской операции. Все фамилии 
установлены, 4 воина – уроженцы 
Донецкой Народной Республики.

ПРОРВАТЬСЯ ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ

Февраль 1942го, Калужская 
область – мороз сковывает землю, 
но пламя сопротивления не гаснет. 
Командующий Западным фронтом, 
маршал Жуков, ставит перед 33й 
армией задачу, определяющую ис
ход целой кампании – прорваться 
в район Вязьмы и отрезать снабже
ние немецких войск.

«Немцы бросили сюда все 
свои резервы, потому что если бы 
получилось перерезать у Вязьмы 
всю логистику, рухнула бы вся груп-
па армий „Центр“. Как минимум 4 
армии», – рассказывает участник 
поискового отряда «Прорыв» Алек
сандр Туманов.

Самолётами противник сроч
но перекидывал подразделения 
из Европы, стягивал войска с дру
гих участков фронта. Из пяти тысяч 
десантников и эсэсовцев* через 

два месяца боёв в живых осталось 
только 400. Самые ожесточённые 
бои происходили в районе дерев
ни Захарово. Отступать нельзя – 
до Москвы около 200 километров.

ЗАХАРОВСКАЯ ОПЕРАЦИЯ

Раз за разом штурмом нака
тывали бойцы 33й армии под ко
мандованием генераллейтенанта 
Ефремова. На помощь окружённым 
товарищам были направлены ча
сти 43й армии. Деревню Захаро
во в итоге удалось захватить и пе
ререзать логистику противника 
по Гжатскому тракту, но пробиться 
к окружённым войскам наши всё
таки не смогли.

«Это можно считать прообра-
зом будущей операции „Багратион“, 
когда была ликвидирована большая 
часть фашистской группы армий 
„Центр“, но для этого Красной ар-
мии нужно было ещё учиться долгие 
два с половиной года», – продол
жает Туманов.

Зима 1941–1942 годов стала 
переломным моментом, врага от
бросили от подступов к Москве. 
Именно отсюда начался закат 
Третьего рейха. Сегодня от дерев
ни ничего не осталось – лишь лес 
и поле. Около 15 лет поисковики во
еннопатриотического объедине
ния «Прорыв» проводят раскопки 
на полях сражений в Износковском 

районе Калужской области с це
лью перезахоронения.

ДЕЛО ЧЕСТИ

Александр Туманов член
корреспондент Российской ака
демии естественных наук. Уже 
не первый год со своими едино
мышленниками по отряду приез
жает в окрестности Ивановского 
поля. Осенью проводят «разведку» 

на местности, на следующий год 
ведут раскопки и перезахороне
ние. Для Александра это не просто 
добровольчество, а зов предков.

«Хотелось узнать о своём деде 
Иване Матвеевиче Туманове. Когда 
он умер, мне было всего восемь лет. 
По крупицам собирая информацию, 
я установил боевой путь деда. Уз-
нал, что он, будучи раненым, попал 
в плен, прошёл через настоящий ад».

Так Александр Туманов и по
пал в поисковый отряд. Когда стал 
искать сведения и о других сво
их воевавших родных, эта тема 
его уже не отпускала. Для него те
перь все наши воины не чужие.

ПОЛЕВЫЕ ЭКСПЕДИЦИИ

Через лес и бездорожье 
группа выезжает на регулярные 
раскопки. Снабжённые спецтехни
кой и оборудованием, они присту
пают к работе. В октябре 2024 года 
обнаружили братскую могилу. Экс
гумировали останки, медальоны, 
личные вещи.

«Занимаясь подготовкой к от-
качке болота, к нам пожаловал неожи-
данный гость – священник Александр, 
посчитав своим долгом присутство-
вать, прочёл молитву. Для нас понятие 
„воин“ святое», – вспоминает один 
из выездов Антон Качалов, замести
тель командира поискового отряда 
«Прорыв» в Москве.

Поисковая работа требует 
анализа обширного массива ар
хивных документов, включая совет
ские и немецкие источники, чтобы 
восстановить ход событий. Фото
графии, аэрофотоснимки и погод
ные сводки помогают воссоздать 
обстановку прошлого. Теперь 
в этих краях остались лишь назва
ния урочищ, болота и густой лес.

НА ЗАРЕ НОВОГО ДНЯ

Каждый день на заре поис
ковая группа начинает свой нелёг
кий путь, лагерь оживает. Работают 
в любую погоду и даже несмотря 
на риск для жизни. Эхо войны может 
грянуть в любой момент, вся земля 
под ногами усеяна «железом».

«У нас в том числе работа-
ет и сапёр. При раскопках часто 
бывают обнаружены и различные 
взрывоопасные предметы – патро-
ны и снаряды. Вскоре приезжает 
МЧС или Росгвардия и утилизирует 
их на месте».

Антон Качалов продолжает 
погружать нас в атмосферу будней 
поисковиков. Замкомандира рас
сказывает, что после нахождения 
личных вещей и медальонов идёт 
самая кропотливая работа – их 
расшифровка, чтобы установить 
личности погибших перед захоро
нением.

РОДОМ ИЗ ДОНБАССА

Тогда подступы к столице 
страны обороняли бойцы со всего 
Союза. Среди тысячи найденных 
останков есть четыре уроженца 
Донбасса: красноармеец Василий 
Бюкарев призывался в Сталинском 
районом военкомате, старши
на Фёдор Губанов родом из Кра
маторского района, оттуда же 
и старший лейтенант Николай или, 
по другим данным, Иван Копытько, 
а красноармеец Леонид Рязанов 
ушёл на фронт из Рудченковского 
района Сталинской области.

«Существует множество ле-
генд, что на местах гибели души 
усопших могут оставаться на земле 
рядом с телом. Честно признаться, 
после каждого перезахоронения на-

ступает какое-то равновесие и чув-
ство благодати. Как будто и вправду 
мы освободили неупокоенные души, 
и они, наконец, обрели покой», – де
лится личными переживаниями по
исковик Александр Туманов.

Почти всем погибшим там на
шим землякам было 20–21 год, са
мому старшему – 31... Этим парням 
бы жить да жить! Герои пали в де
ревне Крапивка во время Захаров
ской операции. В мае прошлого 
года уже организовывали переза
хоронение со всеми православны
ми почестями.

ПОСЛЕДНИЙ СТРОЙ

5 мая в 11 часов утра в Изнов
сковском районе Калужской обла
сти на воинском мемориале «Ива
новское поле» прошла церемония 
захоронения 570 павших воинов. 
В процессе церемонии родствен
никам передали личные вещи их 
доблестных предков.

«Очень страшно, когда семья 
героя слышит только фразу „Про-
пал без вести“. Сердце разрывает-
ся от этой неизвестности. Но теперь 
у меня есть место, куда я могу при-
ехать поклониться и сказать сво-
ему прадеду спасибо! Низкий по-
клон поисковикам», – рассказывает 
правнучка фронтовика Ивана Кози
на, стоя у могилы предка.

Поисковики нашли 85 меда
льонов, из которых расшифровать 
получилось лишь 18. Этой весной 
во время Вахты Памяти удалось под
нять 570 погибших бойцов. В брат
ской могиле они навсегда ушли 
в последний бой. Пробитые каски 
у изголовий красных гробов. Разве
вается знамя Победы. Залпы из ав
томатов. Родственники погибших 
провожают героев в последний путь. 
Эхом по полю разносятся строки 
песни: «Нет в России семьи такой, где 
б не памятен был свой герой...»

ПЛАМЯ ПАМЯТИ

Дважды в год, весной и осе
нью, отряд проводит Вахты Памяти. 
За последние два сезона удалось 
обнаружить пять больших захоро
нений, это 1420 бойцов. Сотни имён, 
сотни судеб и семей, которые так 
и не дождались сыновей и мужей.

«Таким образом, будет за-
вершено всё, что не успели сделать 
наши предшественники. Родствен-
ники получили знания о своих геро-
ях, воины – покой и вечную память, 
а мы радость за осознание того, что 
всё сделали правильно», – отмеча
ет член поискового объединения 
«Прорыв» Александр Туманов.

Согласно составленному 
списку, установлены имена, места 
рождения и призыва, гдето ука
заны имена родственников. Итого 
54 региона России и 10 республик 
бывшего СССР. Их души будут рас
цветать молодыми деревьями, как 
символ всепобеждающей жизни. 
В честь каждого солдата в планах 
высадить аллею вдоль дороги, ве
дущей к мемориалу.

Юлия ПУРЫШЕВА
Фото предоставлено поисковым  

объединением «ВПК Прорыв»

* СС – запрещённая в России 
организация, признанная 
нацистской по приговору 
Нюрнбергского трибунала.

ВАХТА ПАМЯТИ. 
«Тихая битва»

Работа поисковых отрядов сложна, практически ювелирна. Ведь это чья-то 
жизнь, пожертвованная во благо Родины, семейная история

Именно отсюда начался закат Третьего рейха. Сегодня 
от деревни ничего не осталось – лишь лес и поле. Около 15 лет 
поисковики военно-патриотического объединения «Прорыв» 
проводят раскопки на полях сражений в Износковском райо-
не Калужской области с целью перезахоронения
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Это не просто рядовые восстановитель-
ные работы. Это больше, чем шефская помощь 
Луганску от Москвы. Это настоящий подарок 
на день рождения города. Грандиозный, боль-
шой, необходимый. Да, затрачено невероят-
ное количество усилий. Но уже совсем скоро 
в столице ЛНР появится новый путепровод, ко-
торого ждали, без преувеличения, все автомо-
билисты.

ОТ ПРОБОК – К ПРОРЫВУ

Всё началось с запроса. По бумагам – 
запроса администрации города. По факту – 
об этом долго просили автовладельцы.

«Луганск – это динамично развивающийся 
город. Буквально в течение этого года увеличился 
очень сильно машинопоток. К этому всё и шло. Люди 
возвращаются. Машин становится больше, – делит
ся впечатлениями от Луганска руководитель стро
ительства компанииподрядчика Дмитрий Сидо
ренко. – Транспортные магистрали не справлялись 
с потоком. Постоянно заторы, пробки. В утренние 
часы, в вечерние тоже. Поэтому было принято ре-
шение сделать реконструкцию путепровода».

Это одна из центральных и самых загру
женных транспортных магистралей Луганска. 
Она пересекает весь город. С востока на запад 
и обратно. А пробки здесь – дело привычное.

«Здесь образуется так называемое буты-
лочное горлышко, – рассказывает Сидоренко. – 
С двух сторон от действующего моста уже рас-
ширены дороги. С одной стороны путепровода 
4 полосы и с другой – 4 полосы. А здесь только 
две. Это приводит к заторам».

Это и был запрос администрации, водите
лей, да и вообще всего города. Москва ответи
ла. Не словами, действиями.

«Путепровод, который был здесь изначаль-
но, существовал ещё с 60-х годов и находился 
в крайне изношенном, аварийном состоянии, – 
рассказывает историю этого моста Дмитрий 
Сидоренко. – Использовать его, конечно, было 
нельзя. Поэтому было принято решение для уве-
личения пропускной способности этого участка 
выполнить реконструкцию».

«Работы начались в прошлом году. Уже 
ведутся на протяжении 12 месяцев, – дополняет 
коллегу Виктор Котвицкий, главный специалист 
отдела технического надзора ГБУ «Гормост». – 
Подрядчика выбирали по тендеру. Был проведён 
конкурс в соответствии со всеми нормами зако-
нодательства».

Впрочем, подготовка к реализации такого 
грандиозного проекта началась гораздо раньше. 
Сразу после воссоединения ЛНР с Россией пред
ставители регионашефа начали задумываться, 
как улучшить городскую инфраструктуру Луганска.

«Проект разрабатывался ещё в 2022 году, – 
вспоминает Дмитрий Сидоренко. – Были выпол-
нены проектно-изыскательные работы. Прове-
дена полная экспертиза. Потом был тендер. Мы 
стали победителями. Нам дали поручение».

Подрядчика выбирали лучшего. Причём 
из лучших. Компания, которая сегодня занима
ется строительством путепровода, может по
хвастаться огромным опытом, полученным там, 
где транспортная нагрузка значительно больше.

«С этим подрядчиком работаем уже давно. 
Много проектов завершили вместе, – продолжа
ет Котвицкий. – Раньше много работали в Москве. 
Подрядчик тоже был задействован в строительстве 
эстакад, путепроводов. В общем, знаем их давно, 
и ребята зарекомендовали себя как надёжные, 
профессиональные и ответственные люди».

СНЕСТИ, ЧТОБЫ ПОСТРОИТЬ ЗАНОВО

Известная поговорка: «Ломать – не стро
ить». Но в этом случае всё наоборот. И масштаб

ные работы нужно было начинать как раз с раз
рушений.

«Мы, в рамках нашего проекта, выполнили 
полный демонтаж старых конструкций, которые 
уже буквально осыпались. Всё снесли подчистую, 
даже основания. А затем уже начали устанавли-
вать новые, – описывает ход работ Сидоренко. – 
По сути, мы строим путепровод „с нуля“. Начиная 
с погружения свай, фундамента, опор, пролётных 
строений. Это практически новое строительство. 
От старого не осталось ничего».

Это строительство, в котором нельзя оши
биться. Маленькая неточность – и мост может 
обрушиться прямо под колёсами транспорта. 
Под ногами пешеходов.

«У нас были максимально точно выполне-
ны все геологические изыскания. Чётко подо-
бран расчёт по свайным полям, – продолжает 
представитель компанииподрядчика. – То есть 
каких-то особых проблем не было. Все испытания 
проведены. Все испытания показали проектные 
нагрузки».

Для подрядчика это первый проект на тер
ритории исторических регионов России. Впро
чем, опыт сказывается. И работы идут со значи
тельным опережением графика.

«Сейчас выполнено уже практически 90 % 
всех работ по данному комплексу, – гордится 
проделанной работой Сидоренко. – Мы произ-
вели демонтаж старых конструкций, переустрой-
ство напорной канализации старой. Выполнили 
в два этапа. На мосту осталось только положить 
асфальт».

С ЛУГАНСКИМ АКЦЕНТОМ

Это выглядит сложно для человека посто
роннего. Точные расчёты и замеры. Огромные 
балки и металлоконструкции. Но для опытных 
строителей это планомерное и привычное дело.

«Все работы, которые сейчас проводятся 
на путепроводе, типовые, – рассказывает пред
ставитель ГБУ «Гормост». – На данном этапе 
проводится монтаж стоек перильных огражде-
ний для обеспечения безопасности пешеходов. 
Также в перспективе будет установлено барьер-
ное заграждение для безопасности автомобили-
стов».

Перильные ограждения – это то, о чём 
стоит рассказать отдельно. Здесь подрядчику 
удалось не только выполнить заказ на строи
тельство, но и обеспечить работой луганских 
металлургов.

«Мы разместили заказ на производство 
фигурных ограждающих конструкций на мосту 
и путепроводе на луганском литейно-механиче-
ском заводе, – рассказывает Сидоренко. – Они 

выполнили их в полном объёме. Качество прилич-
ное. Мы сэкономили на логистике. Они заработа-
ли. Все довольны».

И вот что любопытно. Дизайн опор 
для ограждения выбирали так, чтобы сохранить 
историю этого места. Этого путепровода. Со
хранить историю Луганска.

«Мы подбирали дизайн этих опор согласно 
пожеланиям местной администрации. Чтобы со-
блюсти единый архитектурный стиль с действу-
ющим путепроводом, – продолжает Дмитрий 
Сидоренко. – Делали по тем же самым формам, 
которые уже есть. Эти формы остались на заводе 
ещё с тех времён».

Формы будто ждали своего времени. 
Ждали на протяжении 60 лет. Чтобы повторить 
историю. Впрочем, параллельно внедряются 
и современные технологии. Освещение будет 
светодиодным. Ярким, надёжным, экономичным.

«Мы проводим полное переустройство на-
ружных сетей. Сейчас ведётся монтаж мачт ос-
вещения, – говорит Виктор Котвицкий. – Также 
занимаемся технической зоной. Это ограждения, 
металлоконструкции. Будет проложена маги-
страль газопровода среднего давления».

Ещё одна обязанность, которую взяли 
на себя московские специалисты: помимо стро
ительства самого моста, создать и зелёную зону 
вокруг конструкции.

«Остались ещё, помимо основных, работы 
по благоустройству и озеленению, – рассказы
вает Дмитрий Сидоренко. – Но это будет выпол-
няться уже в конце, в последнюю очередь, когда 
мост и путепровод будут полностью завершены».

90 % всех необходимых работ всего за год. 
Темпы, которые кажутся невозможными. Но спе
циалисты говорят: можно и быстрее.

«Мы идём с опережением план-графика. 
У нас срок открытия – это день города Луганска. 
Это в первых числах сентября, – делится плана
ми Виктор Котвицкий. – Но мы приложим все уси-
лия, сделаем всё от нас зависящее, чтобы выпол-
нить работы значительно раньше. Для того, чтобы 
жители города смогли пользоваться этой инфра-
структурой».

ГРАНДИОЗНЫЙ ПОДАРОК

В этом году Луганску исполнится уже 
230 лет. Город с богатой историей. С крепкими 
духом людьми. А теперь и с большой, сильной 
поддержкой от Москвы. Она стала не просто 
региономшефом, а настоящим старшим бра
том, который дарит действительно нужные по
дарки на день рождения.

Егор КИЛЬДИБЕКОВ
Фото автора

МОСТ В БУДУЩЕЕ
Строители используют технологии, уже опробованные в Москве и Московской области

Реконструкция путепровода увели-
чит пропускную способность в два раза, 
избавив Луганск от многокилометровых 
пробок

ВОЗРОЖДЕНИЕ
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24 мая 120 лет назад в станице Вешен-
ской области войска Донского родился Миха-
ил Александрович Шолохов. Происхождение 
не помешало стать ему писателем, советская 
власть – русским классиком, а партийная пре-
данность – нобелевским лауреатом.

ВРЕМЯ ТОЛСТЫХ РОМАНОВ ПРОШЛО

Признаемся честно, в старших классах 
четырёхтомник «Тихого Дона» если и вызывал 
у нас какието чувства и желания, то явно не же
лание сесть и прочитать. В мои студенческие 
годы в среде филологов ходил такой литератур
ный анекдот. Както Проханов принёс в редак
цию журнала «Наш современник» свой новый 
роман. Куняев (редактор «НС»), только глянув 
на толстую рукопись, строго сказал: «Время 
толстых романов прошло». «Это время толстых 
журналов прошло», – парировал Проханов.

Было ли это на самом деле или нет – точно 
неизвестно. Но то, что читатель XXI века сейчас 
другой – это факт. И к масштабам «Тихого Дона» 
или «Войны и мира» он явно не готов. Но мы и его 
попробуем заинтересовать личностью донского 
писателя.

ИСКЛЮЧЕНИЕ, 
ПОДЧЁРКИВАЮЩЕЕ ПРАВИЛО

Всемирное (а точнее сказать, европей
ское) признание, конечно, может привлечь вни
мание простого любителя чтения к творчеству 
Шолохова. Шутка ли, не просто лауреат Нобе
левской премии, а один из немногих русских, 
её удостоившийся. Правда, в списке сооте
чественниковлауреатов, где значится Бунин, 
Пастернак, Бродский, Солженицын, фамилия 
Шолохова выглядит инородно. И не потому, что 
Михаил Александрович менее талантлив. А по
тому что он единственный, у кого не было явных 
или скрытых конфликтов с советской властью.

Напомним, что первая «русская» пре
мия достаётся политическому эмигранту Буни
ну в 1933 году. Литературовед и историк Вадим 
Кожинов в статье «Нобелевский миф» замечает: 
«С 1901 по 1933 год русские писатели не получи-
ли ни одной нобелевской премии, и, значит, если 
опираться на „общепризнанный критерий дости-
жений“, русская литература находилась тогда 
в полнейшем упадке. А ведь в действительности 
тот факт, что Толстой, Чехов, Пришвин, Василий 
Розанов, Александр Блок, Сергей Есенин, Миха-
ил Булгаков, Андрей Платонов и другие их совре-
менники не были удостоены премий, должен тре-
вожить вовсе не русских людей, а шведов, ибо их 
академия продемонстрировала тем самым своё 
убожество».

И вот, после награждения полудиссидент
ского «Доктора Живаго» в 1965 году награда об
ретает своего «странного» советского героя.

Почему произошёл сбой в системе, спе
циально для «Донецкого кряжа» прокомменти
ровал Олег Миннуллин (завкафедрой гумани
тарных и художественных дисциплин Донецкой 
государственной музыкальной академии имени 
С. С. Прокофьева, доктор филологических наук).

«В получении Нобелевской премии по ли-
тературе всегда большую роль играет обще-
ственная конъюнктура, борьба заинтересованных 
групп, политика. Пастернак был жертвой холод-
ной войны, Солженицын – её орудием (он получил 
премию не за свой литературный дар, это точно). 
Бунин и Бродский – эмигранты, хотя оба, действи-
тельно, знаковые фигуры. Вручение премии Шоло-
хову на этом фоне, на первый взгляд, выглядит не-
ожиданностью. Но и здесь, я думаю, примешалась 

политика. Начало 1960-х – время Оттепели, на За-
паде приветствовали эти общественные процес-
сы в СССР. Шолохов получил премию в 1965-м, 
оттепель закончилась, но он успел её получить. 
В 1968-м он бы её уже не получил. А в тот момент 
нужно было дать премию кому-то, кто был фигурой 
благонадёжной, официально признанной. Были 
кандидатуры Шолохова и Ахматовой, но Шолохов 
ведь до этого и номинировался раз 10. Его талант 
и значение признавали авторитеты из самых раз-
ных „партий“, например, Сартр. А ещё, если всю 
эту политику отбросить, „Тихий Дон“ – гениальное 
произведение, Шолохов пошёл в осмыслении рус-
ского человека, вообще, человека в условиях во-
йны и мира, дальше всех, дальше Толстого. При-
чём ему было труднее Толстого, ведь он имел дело 
с гражданской войной и писал, можно сказать, 
по горячему. Он эту премию просто заслужил. 
Ведь не одной политикой она определяется, и есть 
ещё и реальность художественного дара».

Напомним, что грандиозный «Тихий Дон» 
был завершён в 1932 г., уже в 1934 г. появились 
первые переводы на английский язык. И це
лых 30 (!) лет маститые европейские ценители 
находили «более достойные» произведения. 
Для сравнения, первая публикация «Доктора 
Живаго» датируется 1957 г. Присуждение пре
мии – 1958 г. Если нужно, нобелевское жюри дей
ствует весьма оперативно.

А СЕРДЦА ПРИНАДЛЕЖАТ ПАРТИИ

Второй момент, на котором мы остано
вимся, для многих современных читателей ещё 
более отталкивающий, чем объём главного про
изведения нашего юбиляра. Речь о полном при
нятии и взаимной симпатии между писателем 
и советской властью. Ведь со школьных уро
ков нам прививали, что истинный талант обя
зательно должен быть или борцом с режимом, 
или его жертвой (декабристы, Пушкин, Герцен, 
Шевченко, Солженицын).

А лично Шолохову борцы с «советским на
следием» любят припоминать фразу, произне
сённую им на Втором съезде писателей СССР 
в 1954 году: «О нас, советских писателях, злоб-
ствующие враги за рубежом говорят, будто бы пи-
шем мы по указке партии. Дело обстоит несколь-
ко иначе: каждый из нас пишет по указке своего 
сердца, а сердца наши принадлежат партии 
и родному народу, которым мы служим своим 
искусством».

Слова о «принадлежности сердец пар
тии» можно понять и как кощунство в отношении 
свободы творчества, и как малодушное желание 
польстить действующей власти. Но ни то, ни дру
гое не соответствует Шолохову как писателю 
и как личности. Вспомним лишь то, что главный 
герой «Тихого Дона» не убеждённый большевик
фанатик, который должен понравится в первую 
очередь советским цензорам. Нет, Григорий Ме
лехов политически «неблагонадёжный элемент». 
Он сомневается и мечется от одних к другим. 
Вспомним, как его осуждал идущий на казнь 
большевик Подтелков: «„Что же, расстреливаешь 
братов? Обернулся?.. Вон ты какой...“ – он, близ-
ко придвинувшись к Григорию, шепнул: „И нашим 
и вашим служишь? Кто больше даст? Эх ты!..“ Гри-
горий поймал его за рукав, спросил, задыхаясь: 
„Под Глубокой бой помнишь? Помнишь, как офи-
церов стреляли... По твоему приказу стреляли! А? 
Теперича тебе отрыгивается! Ну, не тужи! Не од-
ному тебе чужие шкуры дубить! Отходился ты, 
председатель донского Совнаркома!“»

Подчеркнём, что и в конце произведения 
Мелехов не кается в «политической близоруко
сти» и не переходит к красным. Так что «Тихий 
Дон» был написан для чего угодно, но только 
не для партбилета и литературных премий.

ПЛОХ ТОТ, КТО ПРИУКРАШИВАЕТ

Читать Шолохова непросто. Особенно 
если относиться к чтению как к простому раз
влечению. Гражданская война на земле донских 
казаков, поднятая целина, отступление совет
ских войск 1942 года – всё это может показать
ся делами «давно минувших дней»: читателю 
ХХI века ненужными и скучными.

На одном из выступлений в 1977 году Шо
лохов говорил: «Когда мы говорим „счастливая 
жизнь“, это не означает „лёгкая жизнь“. Многое 
ещё предстоит сделать. Многие трудности пре-
одолеть. Именно за такую активную созидатель-
ную жизнь боролись, страдали и гибли герои моих 
книг. У них сложные судьбы. Но я думаю, что плох 
тот писатель, который приукрашивает действи-
тельность в ущерб правде».

А мы, современные читатели, можем сде
лать над собой небольшое усилие, чтобы взгля
нуть неприукрашенной и неупрощённой правде 
в глаза. И мы найдём её в Мелеховском дворе 
«на самом краю хутора», в мужестве тех, кто 
«сражался за Родину» и в каждой без исключе
ния «судьбе человека».

Артём МАСЛОВ

АРТФРОНТ

МИХАИЛ ШОЛОХОВ: 
«Счастливая жизнь – 
не означает лёгкая...»

Михаил Шолохов: «Плох тот писатель, который 
приукрашивает действительность в ущерб правде»
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«Шолохов пошёл в осмыслении 
русского человека, вообще человека 
в условиях войны и мира, дальше всех, 
дальше Толстого. Причём ему было труд-
нее Толстого, ведь он имел дело с граж-
данской войной и писал, можно сказать, 
по горячему»

«О нас, советских писателях, злоб-
ствующие враги за рубежом говорят, 
будто бы пишем мы по указке партии. 
Дело обстоит несколько иначе: каждый 
из нас пишет по указке своего сердца, 
а сердца наши принадлежат партии 
и родному народу, которым мы служим 
своим искусством»
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С ними пришли проститься 
тысячи луганчан. Коллеги, друзья, 
знакомые, родственники. Но боль-
ше всего на площади у Главного 
управления МЧС собралось про-
стых жителей города. Людей, кото-
рые даже не были знакомы с двумя 
сотрудниками пожарной службы, 
погибшими при исполнении слу-
жебных обязанностей. Собрав-
шимся не важны имена и звания, 
награды и заслуги. Это просто ге-
рои, которые отдали свои жизни, 
чтобы жить могли другие.

СПЛАНИРОВАННАЯ АТАКА

Они были целью террористи
ческого удара украинских боеви
ков. Они стали его жертвами. Майор 
и старший сержант МЧС погибли 
в результате удара беспилотника.

«Майор внутренней службы 
Михаил Пронько прослужил в систе-
ме 18 лет. Неоднократно был отмечен 
ведомственными наградами. У него 
остались двое детей, – рассказы
вают о героях в Главном управле
нии МЧС по ЛНР. – Старший сержант 
внутренней службы Дмитрий Савенко 
пришёл на службу 5 лет назад. Заре-
комендовал себя профессионалом 
своего дела и отважным человеком. 
У него осталась пожилая мама».

Хронология событий. Раннее 
утро, половина седьмого. На тер
ритории луганского асфальтобе
тонного завода только двое охран
ников. Как они позже расскажут, 
услышали в небе сильнейший гул.

«Это будто мощный мотоцикл, 
но где-то сверху. Звук этот быстро 
нарастал, становился громче, – 
рассказал сотрудник службы без
опасности завода. – Мы не могли 
и подумать, что целью будет наше 
предприятие. В конце концов, ни-
чего стратегически важного мы тут 
не производим».

Но оказалось, целью был 
именно этот завод. Через несколько 
секунд после того, как охрана вы
шла, чтобы посмотреть в небо, бес
пилотник спикировал и рухнул ря
дом с административным зда нием.

«Он сначала просто за-
горелся. Мы уже начали думать, 
что не взорвётся. Что не сработал 
какой-то заряд, – продолжает рас
сказ один из охранников. – Мы уже 
собирались бежать тушить, но про-
гремел взрыв. Очень сильный. Нас 
даже ненадолго оглушило».

ПОВТОРНЫЙ УДАР

Они очень быстро пришли 
в себя и тут же позвонили в пожар
ную службу. Ближайшая часть всего 
в паре минут езды. Поэтому первые 
расчёты спасателей прибыли мгно
венно и приступили к тушению по
жара.

«Пожар был сильный, огонь вы-
соко поднимался над зданием, мы 
близко старались не подходить, – под
хватывает рассказ коллеги второй 
сотрудник охраны. – Уже почти уда-
лось сбить открытое пламя, оставалось 
немного. Как в небе опять появился этот 
гул. Никто даже не успел ничего сооб-

разить. И где-то рядом со спасателями 
рухнул ещё один беспилотник».

На этот раз он взорвался мо
ментально. Помимо боевого заряда 
на борту были и поражающие эле
менты. Они с огромной скоростью 
разлетелись во все стороны. БПЛА 
самолётного типа достиг своей 
цели – 15 сотрудников МЧС, кото
рые были задействованы в тушении 
пожара, получили ранения. Двое 
скончались на месте.

«После второго удара нас уже 
близко не подпускали, – рассказыва
ет сотрудник предприятия. – Приеха-
ли скорые, приехали военные, специ-
алисты-взрывотехники. Потом военная 
полиция, следственный комитет. Мы 

только издалека видели, как описы-
вают обломки беспилотников, которые 
валялись по всей территории».

ТЯЖЁЛЫЕ РАНЕНИЯ

Позже станет известно: 
из 15 пострадавших сотрудни
ков МЧС двое получили серьёзные 
травмы. Осколочные ранения рук 
и ног. Одному из них поражающий 
элемент попал в брюшную полость. 
Контузия, акубаротравма. Оба были 
срочно доставлены в боль ницу.

«В результате обстрела к нам 
доставлено два пациента с оско-
лочными ранениями. Оба мужчины. 
Возраст – 27 и 31 год, – рассказал 
заместитель главного врача Луган
ской республиканской клинической 
больницы Михаил Цуканов. – Оба 
пациента прооперированы, осколки 
извлечены. Вся необходимая хирур-
гическая помощь оказана. Сейчас 
пациенты находятся в отделении, по-
лучают всю необходимую терапию».

Ещё 13 спасателей всю не
обходимую медицинскую помощь 
получили на месте. Их отпустили 
на амбулаторное лечение.

«Мы видели, как с террито-
рии завода уходят сотрудники МЧС 

с перевязанными руками и ногами, – 
рассказывают сотрудники пред
приятия. – Но, похоже, каких-то се-
рьёзных травм они не получили».

МЧС ПОД УДАРОМ

Позже следователи устано
вят: всего украинские каратели 
запустили 4 беспилотника, целью 
которых был асфальтобетонный за
вод. Каждый, так или иначе, своей 
цели достиг. Прилетели они с про
межутком в 30 минут.

«ВСУ совершили очередное 
ужасное преступление против жите-
лей республики, – в тот же день заявит 
в своем Telegramканале Глава Лу
ганской Народной Республики Лео
нид Пасечник. – После обстрела бес-
пилотниками по асфальтобетонному 
заводу в Луганске украинские нацисты 
повторно и целенаправленно ударили 
по пожарному расчёту, который при-
был для тушения пожара. В результате 
погибли двое сотрудников МЧС».

Разница между ударами 
в полчаса явно указывает: целью 
второй атаки были именно сотруд
ники МЧС. Террористы, которые 
и запускали беспилотники, не могли 
не знать, что на месте будут рабо
тать гражданские службы. Что по
жар приедут тушить.

«Эти молодые парни были на-
стоящими героями – сильными, бес-
страшными и преданными своему 
делу. Выражаю самые искренние со-
болезнования их родным и близким, – 
отметил Леонид Пасченик. – Кроме 
того, в результате обстрела есть по-
страдавшие. Им оказывается вся не-
обходимая помощь. Желаю всем ра-
неным скорейшего выздоровления».

ПОСЛЕДСТВИЯ УДАРА

Позже придёт время подсчи
тывать ущерб от террористическо
го удара вооружённых формирова
ний Украины. Только когда на место 
пропустят гражданских, руковод
ство завода сможет оценить по
следствия удара.

«Самый большой ущерб по-
лучило наше административное 
здание, – рассказал один из руко

водителей предприятия Александр 
Теслин. – Выбиты практически все 
окна. Пострадали потолочные по-
крытия, уничтожена техника. Серьёз-
но повреждён фасад здания. Метал-
лические пакеты, которыми обшиты 
стены, нужно будет заменить».

К счастью, в момент удара 
ни в самом здании, ни рядом с ним 
не было никого из сотрудников за
вода. Поэтому ущерб можно оцени
вать только в деньгах, которые при
дётся потратить на ремонт.

«Наша рабочая техника тоже 
пострадала. Осколки повредили гру-
зовик, „Камаз“, – продолжает пере
числять повреждения Александр 
Теслин. – Также несколько поража-
ющих элементов влетели в недавно 
приобретённую „Газель“. Ну и полно-
стью уничтожена легковушка одного 
из наших сотрудников. Старенькая, 
но всё равно жалко. От удара беспи-
лотником она не была застрахована».

Почему украинские террори
сты выбрали в качестве цели именно 
асфальтобетонный завод – неясно. 
Ничего, что могло бы использоваться 
в военных целях, он не производит. 
Никаких объектов, которые бы пред
ставляли стратегическое или даже 
тактическое значение рядом тоже 
нет. Единственное, что приходит 
в голову руководству предприятия – 
ВФУ пытались сорвать процесс вос
становления дорог в Республике. 
Но и это не удалось.

«Производственное оборудо-
вание асфальтобетонного завода, 
атакованного ударными БПЛА про-
тивника, не пострадало», – сообщи
ли в Минтрансе ЛНР.

Как результат – работа заво
да не остановилась даже на день. 
Уже после обеда, когда место атаки 
покинули оперативные службы, а все 
обломки беспилотников доставили 
на экспертизу, рабочие снова вер
нулись к производству. Единственной 
из поставленных задач, которую уда
лось выполнить карателям – убий
ство сотрудников МЧС. Террористи
ческий акт, который не будет забыт. 
И за который все виновные рано 
или поздно понесут ответственность.

Егор КИЛЬДИБЕКОВ
Фото МЧС России

ИХ ВЫБРАЛИ ЦЕЛЬЮ
Пронько Михаил Анатольевич Савенко Дмитрий Валентинович

«Майор внутренней службы Михаил Пронько прослужил 
в системе 18 лет. Неоднократно был отмечен ведомственными 
наградами. У него остались двое детей»
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«Содержательно и откровенно»: прези-
дент России Владимир Путин первым оценил 
переговоры с Трампом, предложив меморандум 
для Украины. Киев уже назвал это ловушкой, 
а Запад – сюрпризом. Судя по всему – непри-
ятным.

ДУШЕВНО ПОГОВОРИЛИ

Телефонные переговоры между прези
дентом России Владимиром Путиным и главой 
США Дональдом Трампом, прошедшие 19 мая, 
длились более двух часов. Российский прези
дент вопреки обыкновению публично выступил 
первым, оценив диалог как «содержательный 
и весьма полезный».

Россия свою позицию не меняет: полно
ценное мирное урегулирование возможно 
только при устранении первопричин конфлик
та. Впрочем, нечто новое в переговорном про
цессе появилось. Упоминание того, что для на
чала нужно создать меморандум о заключении 
будущего мирного договора. Президент России 
по этому поводу заявил следующее:

«Договорились с президентом США о том, 
что Россия предложит и готова работать с укра-
инской стороной над меморандумом по по-
воду возможного будущего мирного договора 
с определением ряда позиций, таких как, на-
пример, принципы урегулирования, сроки воз-
можного заключения мирного соглашения и так 
далее, включая и возможное прекращение огня 
на определённое время в случае достижения со-
ответствующих договорённостей. Контакты между 
участниками встречи и переговоров в Стамбуле 
возобновились, и это даёт основания полагать, 
что мы в целом на правильном пути...

При этом хочу отметить, что в целом по-
зиция России ясна. Главное для нас – устранить 
первопричины этого кризиса».

Что касается Трампа, то он в своих итогах 
разговора был куда более эмоционален:

«Я считаю, что всё прошло очень хорошо. 
Россия и Украина немедленно приступят к пере-
говорам о прекращении огня и, что более важно, 
о прекращении войны. Условия для этого будут 

согласованы между двумя сторонами, как это 
возможно, потому что они знают подробности 
переговоров, о которых никто другой не будет 
знать. Тон и дух разговора были великолепны. 
Переговоры между Россией и Украиной начнутся 
немедленно».

Отметим, что переговоры не «начнутся 
немедленно», а уже начались в Стамбуле, где 
прошла встреча российской и украинской де
легаций. А если быть ещё точнее, то даже не на
чались, а возобновились с 2022 года, когда были 
прерваны Украиной.

А вот с «немедленным прекращением 
огня» всё вообще неоднозначно. Помощник 
президента России Юрий Ушаков в своём ком
мюнике о разговоре двух президентов отметил:

«Речи о временных рамках по достижению 
возможной договорённости о прекращении огня 
между Россией и Украиной в разговоре не шло».

МЕМОРАНДУМ ПРЕТКНОВЕНИЯ

Стоит напомнить, что вообще такое «ме
морандум». А это такой документ, который слу
жит, в первую очередь, для обозначения наме
рений и «предназначен для информирования 
другой стороны и предложения тех или иных 
действий».

Это означает, что Россия создаст некий 
концептуальный документ о том, какие действия 

должны предпринять все стороны процесса, 
чтобы на Украине наступил прочный и, главное, 
гарантированный мир. А с учётом упоминания 
Путиным «первопричин кризиса», можно пред
положить, что в числе этих действий будут и де
нацификация с демилитаризацией, и нейтраль
ный статус Украины, и ряд территориальных 
изменений этой страны. Благо по факту эти из
менения уже наступили непосредственно в зоне 
боевых действий.

Это, кстати, объясняет довольно истери
ческую реакцию Зеленского на итоги разгово
ра глав России и США. Главарь киевского режи
ма, комментируя эти процессы, заявил:

«Я попросил Трампа не принимать никаких 
вещей об Украине без Украины. Мы хотим оста-
новить войну, но я не знаю истинной позиции рос-
сиян... В двустороннем формате может быть соот-
ветствующий меморандум, который может потом 
привести к карте, которая ведёт до окончания 
конфликта. До договора, который должен быть 
поддержан обеими странами и в котором будет 
прекращение огня».

Понятно, что сейчас этот меморандум 
киевский режим попытается использовать как 
очередную политическую манипуляцию. Напри
мер, с тезисами о том, что положения россий
ского меморандума неприемлемы для Украины 
или о том, что Россия не идёт на заключение 
совместного с Украиной меморандума и уже 
на этой стадии «тормозит» переговорный про
цесс.

ЧТО И КОМУ ВЫГОДНО?

Чего же добились высокие стороны на те
кущем этапе? С Россией всё вполне очевидно: 
мы продолжаем гнуть свою линию по устране
нию первопричин СВО. Только такой формат по
зволит о чёмто договариваться с Украиной, ко
торая неоднократно, в том числе и в 2022 году, 
показывала свою недоговороспособность. 
И самое главное, что время и ситуация «на зем
ле» сейчас на нашей стороне. Не только в силу 
эффективности ВС РФ, но и в силу текущего по
ложения России.

Экономика нашей страны окончательно 
перестроилась для возможности ведения за
тяжного конфликта.

В этом смысле слухи про высказывание 
Мединского в Стамбуле, что «Россия вела Се
верную войну 21 год, а сейчас может ещё доль
ше», может, конечно и слухи, но они вполне соот
ветствуют реалиям «на земле».

Зеленский, в свою очередь, не может по
зволить себе закончить этот конфликт. С эко
номической точки зрения и «столетнее согла
шение» с Британией, и «ресурсная сделка» 
с США – это даже не продажа Украины «в счёт 
долга». Зеленский, по факту, уже отдал все ре
сурсы и инфраструктуру страны на поколения 

вперёд. Украина сейчас банально практиче
ски не располагает собственными ресурсами 
для продолжения военных действий. Война идёт 
в долг, и долг этот растёт.

И теперь соглашаться на российские ус
ловия – это, вопервых, поставить себя под удар 
особо ретивых украинских «патриотов», кото
рых вернее называть неонацистами. Потому 
что результаты такого мира и такое окончание 
кампании будет расценено ими как банальное 
предательство Зеленского с летальным исходом 
для последнего.

А вовторых, есть недовольство западных 
государств, в частности, той же Британии. Кото
рой война на Украине интересна как фактор за
медления России, оттягивания ресурсов нашей 
страны на военную кампанию.

Характерно, что Financial Times пишет 
о том, что «лидеры европейских стран оказались 
ошеломлены, когда Дональд Трамп рассказал 
им детали беседы с Владимиром Путиным».

Ошеломление это вызвано тем, что ев
робюрократы ожидали «жёсткого разговора», 
«давления на Россию новыми санкциями» и про
чими уже привычными всем вещами. Но Трамп, 
кажется, решил существенно сменить подход 
в отношениях с Россией.

Президенту США текущая ситуация тоже 
на руку. Он заявляет о «небывалых прорывах» 
в переговорах, конструктивном диалоге, гран
диозных перспективах и уверенно создаёт себе 
образ главного «миротворца планеты», да ещё 
и с извлечением коммерческой выгоды для США 
в силу той же «ресурсной сделки». Насколько 
всё это соответствует реальности – другой во
прос. Следующие президентские выборы в США 
случатся в 2028 году, а для Трампа нынешний 
срок – последний.

ЧТО В ИТОГЕ?

Говорить о том, что мир наступит «со дня 
на день» – преждевременно. Как минимум в этом 
не заинтересованы ни некоторые страны Евро
пы, ни глава киевского режима. Россия же хочет 
именно прочного и стратегически закреплён
ного мира с аннулированием угроз по украин
скому направлению. Поэтому следующим оче
видным этапом в этой истории, судя по всему, 
становится меморандум о мирном договоре 
и его долгое и сложное согласование.

Александр ЧАУСОВ 
публицист, кандидат исторических наук

Путин и Трамп поговорили содержательно и откровенно. Но впереди ещё предстоит много работы

«Хочу отметить, что в целом позиция 
России ясна. Главное для нас – устра-
нить первопричины этого кризиса»

МИР НА КОНЧИКЕ ПЕРА

«Лидеры европейских стран ока-
зались ошеломлены, когда Дональд 
Трамп рассказал им детали беседы 
с Владимиром Путиным»
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Софиты медленно сводят свой свет 
на двух атлетичных фигурах. Аплодисменты 
громом раскатываются над ареной цирка «Кос-
мос». Но представление ещё даже не началось. 
Так встречают легендарных дрессировщиков – 
братьев Запашных. Для Донбасса они уже дав-
но стали родными – с детства, когда Эдгард 
ходил здесь в школу во время гастролей отца. 
Народная любовь связана не только с цирком – 
артисты не жалеют времени и сил на помощь 
нашему краю. Журналисту «Донецкого кряжа» 
удалось пообщаться с Эдгардом Вальтерови-
чем Запашным о профессии, жизни и любви 
к Донбассу.

ДВЕ НЕДЕЛИ В РЕСПУБЛИКЕ

– Эдгард Вальтерович, поделитесь впе-
чатлениями о недавних гастролях в ДНР. Как 
на этот раз вас встретила публика?

– Вопервых, я очень рад, что наши га
строли прошли с большим успехом. 25 заплани
рованных шоу состоялись при полных аншлагах. 
Мы оправдали надежды зрителей – отзывы полу
чаю до сих пор очень тёплые, много благодар
ностей. К сожалению, не все желающие смогли 
попасть на шоу. Коллектив счастлив от этих двух 
с половиной недель в Донецке, где мы отметили 
и 9 Мая, и День Республики. Надеемся на скорое 
возвращение. Уже прорабатываем, когда смо
жем приехать в следующий раз.

– Хочу поздравить вас с заслуженной на-
градой от главы республики Дениса Пушили-
на и поблагодарить за многократную помощь 
Донбассу. Вы помните, когда впервые посетили 
ДНР?

– Спасибо. Честно, я не помню, когда 
впервые посетил Донецк или другой город ре
гиона ввиду уже большого количества поездок 
сюда. Я никогда не фиксировал месяцы и даты – 
просто ехал по зову сердца и всё.

ШАХТЁРСКИЕ ГОРОДА 
С МУЖЕСТВЕННЫМИ ЛЮДЬМИ

– Почему всё же Донбасс так откликнул-
ся в вашем сердце? Что стало главным мотивом 
для вас?

– А я Донбасс знаю с самого детства. 
Я здесь даже в школу ходил. Кстати, как и во мно
гих других городах Украинской ССР. Отец часто 
бывал на гастролях – и мы вместе с ним. Но он 
всегда выделял именно донбасский край, и нам 
говорил – это шахтёрские города, здесь живут 
крепкие, мужественные люди, у них героическая 

и тяжёлая профессия, это находит отражение 
в их характере. Позже я и сам увидел, как от
личаются разные регионы Украины. На западе 
могли грубо сделать замечание за русский язык, 
и да, называли «москалями». Когда начался май
дан и вся вот эта история, я сразу понял: Крым 
и Донбасс в опасности, для них будут серьёзные 
угрозы, вплоть до попыток геноцида и граждан

ской войны. Так и случилось. Моя позиция сразу 
была чёткой – это наш общий Русский мир, это 
наши люди, у нас общее будущее. И никак иначе.

– А лично вам поступали угрозы из-за ва-
шей позиции?

– Конечно, и очень часто. Особенно в пер
вое время. Угрозы начали поступать из социаль
ных сетей. Было очень много грязи. Но больше 
всего меня задело то, что все эти анонимы/ин
когнито пытались угрожать моим детям и моей 
семье. От этого у меня был просто культурный 
шок. Как это вообще возможно – угрожать де

тям? Мне хотелось найти этого человека, взять 
его за шкирку, сдавить и спросить: так что ты там 
писал по поводу моих детей? Для меня таких лю
дей, которые могут угрожать ребёнку, попросту 
не существует как личностей. Это абсолютно 
низко. А что касается угроз в мой адрес – у меня 
такая профессия, что мне не рекомендовано 
бояться. Я не могу себе этого позволить. В этом 
плане у меня иммунитет. Меня, кстати, дважды 
заносили на «Миротворец»*, в отдельный список 
указом Зеленского даже.

В ДОНБАССЕ УТОПАЕШЬ В ОВАЦИЯХ

– Отличается ли чем-то особым донецкий 
зритель? У нас всё-таки публика очень изголо-
далась по культурным мероприятиям.

– Я вам так скажу. К счастью и к несча
стью, публика действительно особенная здесь. 
Почему к счастью? Да потому, что как артист ты 
здесь просто утопаешь в овациях. Купаешься 
во внимании. Невероятная благодарность, силь
нейшая энергетическая обратная связь. Вот мы 
с братом только появились на манеже, ещё даже 
ничего не сделали – ни одного трюка, даже ти
гры ещё не вышли – а нас уже такими аплодис
ментами встречают до начала шоу. А во время 
представления что происходит. Особая атмос
фера. Как артисту мне очень приятно, но я же 
понимаю, почему так. Люди действительно из
голодались по культуре, представлениям. Мно
гие дети здесь лишены детства. Оно прошло 
под бомбёжками. И эта радость от оваций в то 
же время и расстраивает. Когда понимаешь, что 
ребята обезьянку впервые видят, тигра, что они 
вообще впервые в цирке...

– А как дети реагируют на программы 
с опасными животными?

– Хорошо реагируют. Они не должны ис
пытывать страх в цирке. У нас задача познако
мить детей с животными и порадовать их, оста
вить только положительные впечатления. Наши 

ЗАПАШНЫЕ: бояться 
не рекомендовано

Братья Запашные стараются инвестировать 
свои возможности не только в эмоции зрителей, 
но и в помощь людям

Эдгард и Аскольд – настоящие патриоты, 
которые лично готовы приезжать в самые 
опасные места

«Я Донбасс знаю с самого детства. 
Я здесь даже в школу ходил. Кстати, как 
и во многих других городах Украинской 
ССР. Отец часто бывал на гастролях – 
и мы вместе с ним. Но он всегда выделял 
именно донбасский край, и нам гово-
рил – это шахтёрские города, здесь жи-
вут крепкие, мужественные люди»
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животные не выходят какимито озлобленными, 
вечно рычащими. Они ухоженные, сытые и до
вольные, мы их любим очень. И вот за эту любовь 
и хорошее отношение к животным мы в ответ 
и от ребят получаем только позитив.

КАЖДАЯ ПОЕЗДКА – 
ОТДЕЛЬНАЯ ИСТОРИЯ

– А есть ли у вас какая-нибудь особая 
история, связанная с Донбассом? То, что вас 
действительно зацепило?

– Для нас каждая поездка в Донбасс – это 
особая история, которая оставляет воспомина
ния на всю жизнь. Поверьте, я так много всего 
здесь вижу, что хватило бы написать целую книгу. 
Может, и стоит это сделать, но пока нет времени. 
Историй очень много. Вот в Горловке каждый раз 
понимаешь, что к этому привыкнуть невозможно. 
Это единственный город в мире, где на обще
ственном транспорте установлен РЭБ. А люди 
на остановках не толкаются, а стоят поодаль 
друг от друга – потому что может прилететь бес
пилотник в любой момент. И здесь есть дети! По
нимаете, в каких они условиях растут? Мало кто 
знает, что в Донецке уже не один год проблемы 
с водой. И люди с этим научились справляться, 
никто даже не жалуется на это. На «большой 
земле» не все это понимают, не все это осозна
ют. Поэтому нужно об этом говорить как можно 
больше. Здесь, в Донбассе, много человечности 
на самом деле. Работают приюты для животных, 
зоозащитников много. Мы помогаем приютам. 
Помогли вот приюту «ПИФ», там 800 собак со
держат. Здесь люди помогают не только людям, 
но и животным, никто не зачерствел.

Разумеется, мы с командой стараемся 
всем помочь. И гражданским, и бойцам. В Гор
ловке посетили госпиталь. Там парней привезли, 
вот толькотолько. Раненых. У когото нет руки, 
у когото ноги. Тяжёлые ранения. Пообщался 
с некоторыми. Вот спрашиваю у воинов наших – 
если бы возможность была нажать на ядерную 

кнопку – нажали бы? Знаете, что отвечают – нет, 
не нажали. Потому что даже после всего про
изошедшего с ними они думают о мирных людях. 
О тех, кто не причастен к этому ужасу. О детях. 
О том, что там есть кого спасать и есть за кого 
бороться. Страну нужно не уничтожить, а дена
цифицировать. Вот что значит мужество, честь, 
сила.

– А на линию боевого соприкосновения 
ездили?

– Очень близко к ней подъезжали, да. 
С парнями общались. Спрашиваю всегда: что 
нужно, что привезти ещё в следующий раз? 
И там на самом деле очень простые вещи про
сят – даже не мотоциклы, не дроны, не багги. 
Просят скотч, просят воду в маленьких бутылках, 
и побольше. Потому что большую баклаху про
бьёт осколок – и воды нет. А маленьких можно во
круг себя много расставить. Я приезжаю 
на «большую землю» – и это всё людям 
рассказываю. Я хочу, чтобы общество 
погружалось в эту проблему, чтобы 
не было равнодушия. Каждый должен 
помогать чем может. Я не хочу, чтобы 
у когото из нас была нейтральная по
зиция. Что значит нейтральная? Вот 
даже по нашим спортсменам если 
говорить – я категорически против 
того, чтобы ктото выступал под ней
тральным флагом. Это бесчеловечно. 
Мне плевать на Олимпийские игры, 
мне плевать на золотые медали. Мне 
не плевать на Донбасс. Мне не пле
вать на Крым. Вот что важно для меня. 
Это сейчас важнее всего.

ПОМОЩЬ ДЛЯ ВСЕХ

– Была интересная история. Вы спасли 
львёнка из Мариупольского зоопарка. Могли 
бы вы рассказать, как сложилась его история?

– Некорректно будет говорить, что мы 
его спасали. С Мариупольским зоопарком мы уже 
давно взаимодействуем, помогаем – и финансо
во, и не только. Однажды мне позвонили и сказа
ли, что хотят подарить мне в знак благодарности 
маленького белого львёнка. Я тогда сказал Саве
лию (руководителю зоопарка. – Прим. ред.), что это 
слишком щедрый подарок, не надо. Мы его лучше 
купим, бесплатно не примем. И мы купили, тем са
мым оказав ещё раз финансовую помощь.

– Вы ведь ещё и артистам помогаете. 
Расскажите об этом.

– Да, стараемся и артистам помогать. Не
давно вот в цирковой студии в Горловке позна
комились с артистами, обменялись контактами. 
Несколько лет назад луганский цирковой артист 
принимал участие в международном фестивале 
в нашем цирке. В прошлом году артистка до
нецкого цирка была приглашена на междуна
родный цирковой фестиваль «Принцесса цир
ка». Мы следим за выступлениями, стараемся 
помочь молодым талантам раскрыть свой по

тенциал, открыть перспективы новые для них. 
Вообще, сейчас большая помощь оказывается 
и донецкому, и луганскому циркам. И мы помо
гаем, и Министерство культуры Российской Фе
дерации помогает, и Росгосцирк. Для Большого 
Московского государственного цирка помощь 
Донбассу – это одна из приоритетных задач.

– Если бы у вас сейчас были неограни-
ченные ресурсы, какой проект вы бы хотели 
реализовать в ДНР? Да и не только в ДНР.

– Для начала нужно определиться с на
правлением. Культура, гуманитарка. Везде есть 
чем заняться, и везде нужны ресурсы. Если гло
бально – о развитии городов: было бы неплохо 
в Мариуполе сделать многофункциональный 
культурный центр, в котором можно было бы про
водить и цирковые, и спортивные, и концертные 
мероприятия. Это было 
бы популярное место 
и для отпуска жи
телей Донбасса, 
и для горожан. 
Мариуполь уже 

хорошо развивается, я вижу, как восстанавли
вается город. Уверен, ещё много проектов будет 
реализовано по всей Республике.

– Позвольте ещё пару личных вопросов. 
У вас династия дрессировщиков. А вот не было 
когда-нибудь в юности, как это бывает у под-
ростков, сомнений – нужно ли продолжать дело 
родителей? Может, были другие мечты?

– Нет, мне очень повезло. Я любил цирк 
с детства, любил животных. У меня никогда даже 
мысли не было, что я могу заниматься чемто 
другим. Я очень благодарен своим родите
лям, что они подарили мне профессию, кото
рая со мной на протяжении всей моей жизни. 
Я большой поклонник спорта. И в футбол могу 
поиграть, и боксом позаниматься, и в тренажёр
ный зал сходить. Но профессионально я всегда 
хотел заниматься только цирком.

– Вы сразу начали с тиграми и львами ра-
ботать?

– Нет. С тиграми я начал работать в 21 год. 
До этого мы с братом уже выиграли всероссий
ский фестиваль циркового искусства в Ярос
лавле в двух жанрах циркового искусства – 
дрессура обезьян и жонглёры на лошадях.

– А были в вашей карьере случаи, когда 
вы по-настоящему опасались за свою жизнь? 
Моменты на острие.

– Да, конечно. Профессия сложная и опас
ная. У меня и шрам на лице есть от тигрёнка, ударил 
меня по лицу, я чуть не лишился глаза. Но в боль
шей степени я переживаю не за себя, а за брата.

– У вас есть любимчики среди животных?
– Я, конечно, стараюсь любимчиков не вы

делять, чтобы другие не обиделись и не было 
чувства ревности. У нас сейчас семь слонов, 
но попрежнему моя любимица – моя первая сло
ниха Николь. Она родилась в Ростовском зоопарке, 
с нами уже много лет. До сих пор не могу забыть ти
гра Мартина, с которым 16 лет были вместе, он умер 

от старости. Это был особый тигр для меня. По
настоящему болезненная тема. Они становят

ся для тебя друзьями, частью семьи.
– В завершение интервью расска-

жите о планах на ближайшие месяцы 
и оставьте пожелание для Республики.

– Через два месяца начнётся 
международный цирковой фестиваль 
«Идол», куда съедутся артисты из почти 
20 стран. Впереди много событий. Бу
дет много гастролей. А для читателей 
и всего Донбасса я желаю всего само
го человеческого – крепкого здоровья, 
любви, счастья в семье и, самое глав
ное, – мира.

Ринат АЙГИСТОВ
Фото предоставлены  
братьями Запашными

* Сайт «Миротворец» признан 
экстремистским ресурсом и запрещён 

на территории России.

Мариупольский 
львёнок сразу 
завоевал внимание 
зрителей и любовь 
команды

Донецкому цирку оказывают всяческую помощь 
во время каждого визита

«Из-за моей позиции мне и семье 
с самого начала поступали угрозы. Было 
очень много грязи. Но больше всего меня 
задело то, что все эти анонимы/инког-
нито пытались угрожать моим детям»

«Как артист ты здесь просто утопа-
ешь в овациях. Купаешься во внимании. 
Как артисту мне очень приятно, но я же 
понимаю, почему так. Люди действи-
тельно изголодались по культуре, пред-
ставлениям. Многие дети здесь лишены 
детства. Оно прошло под бомбёжками. 
Некоторые впервые в цирке»
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Армия России готовится 
сформировать новую зону безо пас-
ности, начав освобождение новой, 
«пятой области» «незалежной», 
считают ряд экспертов. Москва 
провела масштабный налёт «Гера-
ней» на Киев и окрестности. В Сум-
ской области объявлена массовая 
эвакуация, а новым командующим 
Сухопутными войсками России стал 
«генерал-прорыв». Об этом и мно-
гом другом – в новой хронике дена-
цификации от «Донецкого кряжа».

БУКЕТЫ «ГЕРАНЕЙ»

В ночь с 17 на 18 мая армия Рос
сии нанесла противнику мощнейший 
удар беспилотными летательными 
средствами за всё время проведе
ния спецоперации. Об этом со ссыл
кой на украинские официальные 
источники сообщает «Московский 
комсомолец». В налёте участвовало 
273 птицы, среди которых были бар
ражирующие боеприпасы «Герань» 
и ложные цели – подошли к опера
ции масштабно. До этого рекорд со
ставлял 267 дронов.

В итоге, под денацифицирую
щий удар попала столица «незалеж
ной» и несколько объектов в области. 
Одна из целей – аэродром в Василь
кове, где предположительно «гнез
дились» истребители F16, а также 
остатки тактической авиации «По
витряных сил». К слову, там же, в со
ветских железобетонных укрытиях, 
укрываются МиГ29 и Су27.

«Может, скоро появится со-
общение об очередном F-16, кото-
рый где-нибудь доблестно сбивал 
„Герани“, но внезапно упал и т. д. 
и т. п.», – прокомментировал ситуа
цию в личном канале военный экс
перт Борис Рожин.

На момент написания статьи 
результаты операции ещё уточ
нялись, но уже было ясно одно: 
армия выбрала верный подход, 
качественную работу воздушной 
и спутниковой разведки в связке 
с операторами беспилотных си
стем. С каждым месяцем и неделей 
точность подобных ударов только 
возрастает, отмечает у себя поли
тический аналитик Юрий Подоляка.

«36 % дронов достигают на-
меченных целей. Это не значит, что 
остальные сбили. В „остальные“ 
входят и те, что не долетели по тех-
ническим причинам или промах-
нулись. И если предположить, что 
и в этой атаке была такая же эф-
фективность, то около 100 „гераней“ 
сегодня попали в цель. И, конечно, 
нанесли серьёзный ущерб против-
нику», – пишет эксперт.

А ещё у западных специ
алистов появилась новая головная 
боль. Ряд иностранных СМИ писали 
о появлении на вооружении Рос
сии модели «Герань3», которая уже 
якобы применяется на фронте, про
сто ограниченными партиями. Это 
реактивный БПЛА на стероидах, 
по характеристикам пытающийся 
догнать крылатую ракету «Калибр», 
будучи в десять раз дешевле.

НАКАТ ОТБИЛИ

Боевики киевского режи
ма устроили масштабную атаку 
на занятый нашими военными на
селённый пункт Тёткино в Курской 
области. Туда были брошены не
сколько штурмовых групп и боевая 

техника, сообщает Telegramканал 
«Северный ветер».

Вместе с основным накатом 
укронацисты попытались заско
чить в приграничные территории 
на соседних участках. В Тёткино же 
заходили две бронемашины, четы
ре квадроцикла и инженерная тех
ника для разминирования. Встре
тили их операторы FPVдронов, 
которые сожгли практически всю 
технику и почти всю живую силу 
оппонентов.

Спустя какоето время к ме
сту боя враг подтянул ещё штур
мовиков, но попытка наступления 
также была отражена.

Помимо этого, формирова
ния ВСУ пытались нарушить гра
ницу в направлениях Нового Пути 
и Краснооктябрьского. В первом 
случае атака была пресечена, 
а во втором – четверо нападавших 
уничтожены, ещё шестеро оказа
лись в плену. Наши военные отра
ботали на отлично.

ПОПЫТКА ОКАЗАЛАСЬ 
ПЫТКОЙ

Штурмовые группы запре
щённого нацбата «Айдар»* пыта
ются эвакуироваться с опорников 
в населённом пункте Новоукраин
ка (граничит с Днепропетровской 
областью). Паника в рядах про
тивника поднялась после мощных 
ударов по месту их дислокации, 
сообщает ТАСС со ссылкой на ис
точники в силовых структурах.

«Попытка (эвакуации. – Прим. 
ред.) эта обернулась для них по-
гибшими и ранеными», – приводит 
агентство слова одного из военных.

При этом наши воины добав
ляют: те из врагов, кому посчастли
вилось уцелеть и выбраться, отка
зываются снова ехать за ленточку.

МАССОВАЯ ЭВАКУАЦИЯ

Украинские власти объявили 
о начале крупнейшей эвакуации 
с 2022 года. Она охватила 202 на
селённых пункта. Переселению 
подлежит свыше 60 % жителей ре
гиона.

Киев называет операцию 
«вынужденной мерой», настаи
вая на срочном выезде жителей 

по спецмаршрутам. Эти попытки 
отвлечь внимание от неудач ВСУ 
в Курской области и традиционно 
выставить себя жертвой уже, впро
чем, мало кого впечатляют.

Тем временем Минобороны 
РФ сообщило о взятии под контроль 
села Марьино в Сумской области 
силами группировки «Север».

«Поражены скопления жи-
вой силы и техники двух десант-
но-штурмовых бригад ВСУ и двух 
бригад теробороны в районах Про-
летарское, Павловка, Атинское, Ры-
жевка, Садки и Юнаковка», – доло
жили в ведомстве.

ДЕНАЦИФИКАЦИЯ 
НЕИЗБЕЖНА

Москва может инициировать 
наступление на «пятую область» 
в зоне проведения СВО летом 
2025 года. Об этом в интервью News 
mail сообщил военный аналитик 
Алексей Леонков.

По словам эксперта, улучше
ние погодных условий и окончание 
весенней распутицы может быть 
использовано для начала активных 
штурмовых операций.

«Наступательные действия 
продолжатся. Но здесь сохраня-
ется интрига, что под собой под-
разумевает пятая область, которая 
перейдёт под контроль российской 
армии. Противник сейчас будет ста-
раться угадать возможность нашего 
наступления и пытаться туда пере-

брасывать дополнительные под-
разделения», – говорит Леонков.

Усиление на этом направле
нии станет ещё дополнительным 
аргументом в будущих перегово
рах с Киевом и Вашингтоном, счи
тает аналитик.

Такого же мнения придержи
вается и другой военный эксперт, 
капитан первого ранга запаса Ва
силий Дандыкин. В интервью кор
респонденту «Донецкого кряжа» 
он сообщил:

«Они нас пытаются принудить 
к достижения на донецком направ-
лении. Я думаю, что сейчас главный 
вопрос – это создание зоны без-
опасности в Харьковской и Сумской 
областях. Это позволило бы защи-
тить Белгородскую и Курскую обла-
сти, а в какой-то мере и Брянскую. 
Мы не говорим об этом, но там тоже 
бьют, горят дома и прочее, прочее».

По словам Василия Дан
дыкина, киевское командование, 
не глядя на проблемы на донец
ком направлении, снимает людей 
и перебрасывает в приграничье 
для нанесения ударов. То есть 
в ущерб обороне.

«После освобождения Бо-
гатыря для нас открывается выход 
на границы с Запорожской обла-
стью, с Днепропетровской. Но боль-
ше похоже на то, что начнётся плот-
ная работа либо в Харьковской, 
либо в Сумской областях. Скорее 
всего, именно одна из этих террито-
рий – то, что коллега назвал „пятым 
регионом“», – заключил эксперт.

Собеседник ДК также напом
нил о назначении нового команду
ющего Сухопутными войсками РФ – 
Герое России, генералполковнике 
Андрее Мордвичеве. Который лич
но командовал взятием «Азовста
ли» в Мариуполе и освобождением 
Авдеевки, создавал «Очеретин
ский цветок», возглавлял группи
ровку «Центр». И коллеги совсем 
неспроста дали ему прозвище «ге
нералпрорыв».

Сергей ДЗЕРЖИНСКИЙ

*«Айдар» – украинский 
националистический батальон, 
признанный террористической 
организацией, и запрещённый 
в России.

БУФЕРНАЯ ЗОНА 
ИЛИ «ПЯТАЯ ОБЛАСТЬ»

Армия России устроила масштабный налёт «Гераней»
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Москва формирует силы для освобождения «пятой области» к будущим 
переговорам
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Глобалистские элиты сделали всё, что-
бы «срезать» кандидата, который выступает 
за традиционные ценности и пересмотр по-
мощи Украине. Джеордже Симион имел безу-
словную поддержку населения, но проиграл. 
Ещё раньше «по беспределу» убирали другого 
правого кандидата – Кэлин Джорджеску. И вот 
совершенно сказочным образом провластный 
кандидат вышел вперёд во втором туре. Так вы-
глядит «демократия» в современном Евросою-
зе. В стране, где сейчас строится крупнейшая 
в Европе база НАТО.

СТРАННЫЕ ВЫБОРЫ

Действующий мэр Бухареста, якобы неза
висимый кандидат Никушор Дан, выиграл вто
рой тур президентских выборов в Румынии. Си
мион признал поражение.

После обработки 100 % голосов данные 
ЦИК свидетельствуют, что Дан набрал 53,6 % го
лосов, у Симиона – 46,4 %.

При этом пресссекретарь президента 
России Дмитрий Песков назвал президентские 
выборы в Румынии странными:

«Мы знаем историю с кандидатом, который 
имел наибольшие шансы. Не утруждая себя по-
иском каких-то обоснований, его просто сняли 
с пробега принудительно. В отсутствие такого фа-
воритного кандидата победил тот, кто по бедил».

А тем временем творились удивительные 
вещи. Франция потребовала ввести цензуру 
в Telegram в Румынии. Это подтвердил сам осно
ватель мессенджера Павел Дуров:

«Западноевропейское правительство (уга-
дайте, какое именно?) обратилось к Telegram 
с просьбой заставить замолчать консерваторов 
в Румынии в преддверии сегодняшних прези-
дентских выборов. Я категорически отказался».

Дуров добавил, что мессенджер ни за что 
не будет ограничивать свободы румынских 
пользователей или блокировать их политиче
ские каналы. Резонно отметив, что правитель
ство не может «защитить демократию, разрушая 
демократию», и уж точно не должно вмешивать
ся в выборы.

«У вас либо есть свобода слова и честные 
выборы, либо их нет. И румынский народ заслу-
живает и того, и другого», – заключил Дуров.

Ещё в ноябре прошлого года в Румынии 
прошёл первый тур выборов президента. Его ли
дером тогда стал независимый кандидат Кэлин 
Джорджеску. Однако затем Конституционный 
суд страны внезапно аннулировал итоги голо
сования под предлогом серьёзных нарушений, 
которые якобы подтверждают рассекреченные 
документы Высшего совета безопасности.

В итоге Джорджеску объявили аж в шести 
преступлениях, включая «распространение 
ложной информации в рамках расследования 
незаконного финансирования его предвыбор
ной кампании».

ЕВРОПА БОИТСЯ

Евробюрократы боятся Симиона, об этом 
пишет даже русофобское издание Politico, ссы
лаясь на свои источники среди европейских 
официальных лиц. По его информации, евро
пейские чиновники выражают обеспокоенность 
возможным объединением премьерминистра 
Венгрии Виктора Орбана, премьера Слова
кии Роберта Фицо и Симиона. Этот союз может 
поставить под угрозу дальнейшую поддержку 
Украины со стороны Евросоюза.

Журналисты отмечают: обещания Симио
на остановить навязывание Евросоюзом нового 
глобалистского порядка, его территориальные 

претензии к Молдове и его полное несогласие 
с любой дальнейшей поддержкой Украины – до
казательство того, что Симион в лучшем слу
чае станет для ЕС непредсказуемым лидером. 
А в худшем – источником раскола внутри блока.

И Джорджеску, и Симион – откровенные 
националисты и крайне скептически относят
ся к брюссельским евробюрократам. В случае 
прихода Симиона к власти отношения Румынии 
и Евросоюза явно изменятся: Симион будет до
биваться куда большего учёта интересов Ру
мынии в брюссельских решениях. Пойдёт путём 
Венгрии и Словакии. Об этом «Донецкому кря
жу» рассказал политический аналитик Влади
мир Соловейчик:

«Учитывая то, что осенью должны быть пар-
ламентские выборы в Чехии, где у противников 
Евросоюза довольно неплохие шансы на успех, 
электоральные тенденции брюссельских началь-
ников не радуют. Вот они и пытаются какой угод-
но ценой прервать серию избирательных неудач 
своих креатур на выборах в государствах, вхо-
дящих в Евросоюз. К тому же румынские правые 
предъявляют территориальные претензии к Укра-
ине, требуя обратно Черновицкую область и часть 
земель в Одесской области, вошедших в состав 
Украинской ССР в 1940 году благодаря Сталину.

Очевидно, что эти требования идут вопре-
ки проукраинской линии руководства Евросоюза 
и сильно ему мешают. Президент Симион, к при-
меру, мог бы до решения территориального спо-
ра с Украиной накладывать вето на любую по-
мощь ей по линии Евросоюза».

ВАЖНАЯ РОЛЬ РУМЫНИИ

Все сложности с президентскими выбора
ми в Румынии объясняются просто. Страна не
самостоятельна. Если до последнего времени 
трансатлантический консенсус элит позволял 
обойтись без острой политической борьбы, то 
сейчас всё изменилось. Такое мнение «Донец
кому кряжу» высказал политический аналитик 
Сергей Простаков.

– Раскол глобальных элит нашёл своё от-
ражение не только в новом приходе к власти 
Трампа?

– В Европе, остающейся вотчиной сил, 
противостоящих новому курсу Вашингтона, 
появляются ориентирующиеся на новую аме
риканскую власть силы. При этом следует учи
тывать и реальные проблемы Европы, которые 

в различных странах проявляются поразному 
и позволяют бросившим вызов Брюсселю си
лам набирать политические очки. Это относит
ся в полной мере и к Симиону, который вряд ли 
является другом России. Однако его позиция 
по сравнению с официальным консенсусом сре
ди правящей в ЕС евробюрократии – это про
рыв. Поэтому в борьбу против этого кандидата 
были брошены все грязные технологии, которые 
только можно применить.

– И сейчас понятно, что Румыния показы
вает реальные настроения многих европейцев, 
особенно из восточной части ЕС. Привержен
ность традиционным ценностям, приоритет на
циональных интересов и изменение подхода 
к украинскому вопросу находит отклик у огром
ного числа избирателей. Скорее всего, это боль
шинство, голосом которого привыкли пренебре
гать по обе стороны Атлантического океана. Все 
разговоры о «защите демократии» от европей
цев можно считать примером двуличия на фоне 
отстранения Джорджеску, раскрытых Павлом 
Дуровым попыток давления на Telegram с целью 
ограничить свободу слова для сторонников Си
миона и признаков явных подтасовок на выбо
рах в пользу Никушора Дана.

– Прежняя модель построения единой Ев-
ропы уже непригодна для новой реальности?

– Безусловно. Цепляющиеся за власть в ЕС 
глобалисты способны спровоцировать ещё не
мало кризисов и конфликтов с жертвами. Одна
ко изменения будут неизбежны. Но на пути к ним 
предстоит много испытаний. Одно из них может 
выпасть и на долю населённого российскими 
гражданами Приднестровья. Его судьба остаётся 
под вопросом изза навязчивого желания патро
нов киевского режима и самого Зеленского напо
следок устроить ещё один конфликт для усиления 
давления на Россию и вытеснения её из Северно
го Причерноморья. Румыния в этих планах играет 
важную роль, как и в снабжении Украины в целом.

В связи с этим не стоит забывать, что в Ру
мынии сегодня строится крупнейшая база НАТО 
в Европе – опасный плацдарм и серьёзная 
угроза для нас на Чёрном море. Страна игра
ет ключевую роль в западной стратегии в этом 
регионе – противодействии России и охране 
стратегических объектов. Именно поэтому та
кой острой оказалась схватка за президент
ский пост и на прошлых выборах, и на только что 
прошедших.

Илья СВИЩЁВ

ЗВЕРИНЫЙ ОСКАЛ 
ДЕМОКРАТИИ

Либеральный мэр Бухареста Никушор Дан неожиданно для всех выиграл президентские выборы
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«Румынские правые предъявляют 
территориальные претензии к Украи-
не, требуя обратно Черновицкую об-
ласть и часть земель в Одесской обла-
сти, вошедших в состав Украинской ССР 
в 1940 году благодаря Сталину»
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Польское общество расколото выбора-
ми президента. Правые силы с пророссийски-
ми лозунгами бросают вызов Брюсселю, а Киев 
стал разменной картой в игре.

Первый тур президентских выборов 
в Польше завершился, оставив за собой шлейф 
напряжённости, который напоминает не столько 
политическую гонку, сколько спектакль с под
жогами флагов и криками «Долой ЕС!». С мини
мальным отрывом лидирует Рафал Тшасковский 
от либеральной «Гражданской коалиции» (31,2 %), 
следом – Кароль Навроцкий из правящей партии 
«Право и справедливость» (29,7 %). Но главным 
сюрпризом стал Славомир Ментцен из «Конфе
дерации» (14,5 %) – партии, чьи лидеры называют 
санкции против России «ударом по польскому 
бизнесу», а поддержку Украины – «позором».

Теперь всё решает второй тур 1 июня. 
По опросам, Тшасковский и Навроцкий могут 
получить 46 % и 44 % голосов. Это означает, что 
борьба развернётся за каждый голос. И вопрос 
Украины неизбежно будет поднят в кампании 
Ментцена.

РОМАН МАЗОХИСТОВ

9 мая, когда в России праздновали День 
Победы, польский Гданьск – город, где началась 
Вторая мировая война, – дышал гневом, а не 
праздником. По его историческим улицам, века
ми хранившим дух Речи Посполитой, прокатил
ся марш против иммиграции. Брюссель требует 
от Польши принимать африканских беженцев, 
которые и сами не рвутся в страну, претенду
ющую на звание главного ксенофоба Европы. 
Этот навязанный гуманизм стал лишь поводом 
для нового скандирования улиц: «Долой ЕС!» 
И это отнюдь не маргинальные настроения.

Роман Варшавы и Брюсселя – это, скорее, 
постыдная история лжи, интриг и несовмести
мых амбиций: взаимные измены, грязное бельё 
и фальшивые улыбки на публику. В ЕС Польшу 
привели социалдемократы, получившие «бла
годарность» народа – ныне они политический 
планктон. Власть поделили между собой «Граж
данская коалиция» (либералы, играющие в кон
серваторов) и ПиС («Право и справедливость» – 
консерваторы, жонглирующие принципами). 
В сегодняшней Польше шанс есть только у тех, 
кто носит маску традиционализма.

Может сложиться впечатление, что Польша 
под руководством председателя ПиС Ярослава 
Качиньского и президента Анджея Дуды избрала 
путь конфронтации с ЕС. Однако на деле мы име
ем дело с постановочным конфликтом: Брюссель 
накладывает очередные финансовые штрафы, 
а консерваторы благодаря этому могут пози
ционировать себя как защитников «польскости» 
от гнёта евробюрократов. В действительно
сти Качиньский и Дуда разыгрывают спектакль 
«бунта против ЕС». Эта партия – не голос кон
сервативного большинства Польши. А инстру
мент удержания этого большинства в повино
вении. Страшно представить, что бы случилось, 
если бы в самом сердце Восточной Европы 
к власти пришли польский Фицо или Орбан.

«ЕВРОСОЮЗ ДОЛЖЕН БЫТЬ УНИЧТОЖЕН!»

Сегодня мало кто помнит, что на пер
вых парламентских выборах после вступле
ния Польши в ЕС победили антиевропейские 
лозунги. На Висле продвижение идей крайней 
толерантности, поддержки сексуальных мень
шинств или других изобретений «либеральной 
демократии» удавалось лишь там, где людей, 
распространяющих такие лозунги, защищал 
плотный кордон полиции – да и то не особо. 
Флаги Евросоюза горели в Польше всегда. Будь 

то марш против легализации абортов или фут
больный матч в какойнибудь глухой горной де
ревушке. Президентские выборы тоже не обо
шлись без таких народных развлечений.

6 мая кандидат в президенты Гжегож Браун 
вытер ноги о европейский флаг в знак протеста 
против «вредоносной политики ЕС». На следую
щий день он опубликовал видео, где жёлтоголу
бое полотнище горит.

«Слава Богу, ещё нет такого государства, 
как Европейский союз! Мы не будем демонстри-
ровать символы враждебных нам организа-
ций», – заявил Браун.

«Это эмблема оккупанта, захватчика, по-
работителя», – добавил он, указывая на охва
ченную пламенем ткань.

Схожего мнения придерживается и другой 
кандидат в президенты – Славомир Ментцен, ли
дер «Конфедерации». Эта партия возникла как 
объединение правых, консервативных и либерта
рианских кругов, выступающих против политики 
правительства – независимо от того, идёт ли речь 
о либеральной «Гражданской коалиции» или (толь
ко на первый взгляд) консервативной партии 
«Право и справедливость». Стоит отметить, что 
основатель партии Януш КорвинМикке всегда вы
сказывался с уважением о российском президенте 
Владимире Путине, выступал против любой под
держки Украины, а в бытность депутатом Европар
ламента заканчивал каждую свою речь словами: 
«Европейский союз должен быть уничтожен!».

«КОНФЕДЕРАЦИЯ»: НАЦИОНАЛИСТЫ 
С ПРОРОССИЙСКИМИ КОРНЯМИ

Традиционный польский национализм 
всегда был пророссийским и резко антиукра
инским. И этот курс отчётливо прослеживается 
в высказываниях её ключевых деятелей. Они вы
ступают против того, чтобы украинцы в Поль
ше рассматривались как привилегированный 
класс. Против поддержки Украины за счёт Поль
ши – будь то передача большей части польско
го вооружения или противодействие транзиту 
украинского зерна через Польшу.

«Пока наши дети живут в бедности, пра-
вительство покупает танки для Украины. Это по-
зор! – заявил Ментцен. – Польша должна полно-
стью закрыть границу для украинского зерна, 
а не временно. Это не помощь – это экономиче-
ское самоубийство!»

В настоящее время его отношения с Укра
иной, мягко говоря, «полны ненависти». И дело 
даже не в том, что он выступает против вступле
ния Украины в НАТО и ЕС (что в последнее время 
становится всё более модным на Западе). А в том, 

что он осмелился поехать во Львов – в логово 
зверя – и там вновь заявить, что Польша не может 
принимать бандеровщину ни в каком виде и ни
где: ни на Украине, ни тем более в Польше, где 
за её пропаганду грозит три года тюрьмы.

В то же время политик «Конфедерации» 
всё смелее говорит о том, что конфликт с Рос
сией Польше не нужен. На Висле от этого никто 
не выиграет, а единственным бенефициаром яв
ляется Киев.

«После войны нам придётся восстано-
вить торговлю с Востоком. Санкции против Рос-
сии бьют по польским предприятиям», – говорил 
он ещё в 2023 году.

Сегодня «Конфедерация», согласно раз
личным опросам, может рассчитывать на 30 % 
поддержки, и её популярность неуклонно растёт.

АНТИУКРАИНСКИЙ КУРС

«Конфедерация» эффективно превращает 
украинский вопрос в электоральный капитал, 
и в этом нет ничего удивительного. Согласно по
следним опросам:

• 67 % поляков опасаются, что поддержка 
Украины втянет их в войну на востоке;

• 54 % считают, что НАТО использует 
Польшу в качестве живой мишени;

• 61 % требуют отмены пособий 
для украинцев;

• 39 % поддерживают депортацию тех, кто 
«не работает легально»;

• 82 % фермеров выступают против 
продления программы «Помощь Украине».
Примерно 30 % избирателей «Права 

и справедливости» проявляют негативные тен
денции в отношении Киева. Около 20 % изби
рателей «Гражданской коалиции» также при
держиваются такого мнения. Если взглянуть 
на предвыборные лозунги политиков обеих 
крупнейших партий Польши, то легко заметить 
методику. ПиС уже несколько лет на время выбо
ров поднимает все возможные антиукраинские 
лозунги. И мы говорим о партии, чьи политики ез
дили в гости к нацистским преступникам из «Азо
ва»*! В свою очередь, либеральная «Коалиция» 
делает всё возможное, чтобы вообще не упоми
нать Украину, пока её к этому не принудят. Это 
указывает на очевидную тенденцию: антиукра
инские настроения в Польше не маргинальны, 
а, напротив, набирают силу, и политики яростно 
борются за голоса антиукраинского электората.

Давид ХУДЖЕЦ

* «Азов» – запрещённая в РФ террористическая 
и экстремистская организация.

ПОЛЮСА МИРА

ПОЛЬСКИЙ БУНТ
Славомир Ментцен из «Конфедерации» – категорический противник дальнейшей поддержки Украины
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Флаги Евросоюза горели в Польше 
всегда. Будь то марш против легализа-
ции абортов или футбольный матч в ка-
кой-нибудь глухой горной деревушке
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ГЕРОИЗМ НЕ УХОДИТ В ОТСТАВКУ
В семейном архи-

ве Дьяченко хранится 
бесценная реликвия – 
пожелтевшие от вре-
мени письма сержанта 
Вершинина с фронта. 
В одном из них он писал: 
«Стоим насмерть. Знай-
те: пока мы живы, враг 
не пройдёт». Эти строки, 
написанные в окопах 
уже больше 80 лет на-
зад, его правнук Андрей 
вспоминает перед каж-
дым сложным заданием.

«Когда мне становится тяжело – я вспоми-
наю, через что пришлось пройти моему праде-
ду», – рассказывает Андрей Дьяченко.

Андрей служит рядовым в должности ра
диотелефониста взвода управления 1437го 
мотострелкового полка 15й отдельной гвар
дейской мотострелковой Александрийской ор
дена Суворова бригады. С первых дней СВО 
он в строю.

С раннего детства Дьяченко знал боевой 
путь своего прадеда. Об этом всегда рассказы
вали родители.

«Мой прадед, Вершинин Семён Семё-
нович, был мобилизован в 1941 году. Начался 
его фронтовой путь в битве под Москвой. А даль-
ше были бои под Курском, да и не только. Много 
прадед прошёл. Дошёл до Берлина. Он рвался 
в этот бой. Брать Берлин для каждого солдата 
было делом чести», – делится Дьяченко.

Семён Вершинин демобилизовался 
в 1945м в звании сержанта. За свои самоотвер

женные действия в бою был награждён орденом 
Отечественной войны второй степени, орденом 
Красной звезды, орденом Славы третьей сте
пени, медалью «За боевые заслуги», медалью 
«За освобождение Варшавы», медалью «За осво
бождение Праги» и медалью «За победу над Гер
манией». Этот славный боевой путь продолжает 
теперь уже его правнук Андрей – борется с на
цизмом. Героизм не уходит в отставку – он в кро
ви, как генетический код российского солдата.

МОЙ ПРАДЕД ШЁЛ ДО КОНЦА
Максим Костюнин 

участвует в СВО с октя-
бря 2022 года. Его геро-
ический прадед прошёл 
всю войну, вытащил 
с поля боя 16 ранен-
ных бойцов и офицеров 
и лишь несколько ме-
сяцев не дожил до По-
беды. Но для воинов 
смерти нет. Особен-
но в памяти потомков, 
для которых они стали 
символами мужества.

«Я уже не помню, когда впервые мне рас-
сказали героический путь моего прадеда – Ива-
на Ефимовича Пономарёва. Но помню, что я был 
ещё маленьким. Его портрет и сейчас в доме 
на видном месте. И будет там до скончания ве-
ков», – рассказывает Максим Костюнин.

Иван Ефимович Пономарёв родился в ста
ринном селе Поташка Свердловской области. 
В августе 41го в возрасте 35 лет он был мобили
зован в состав 352й части стрелковой дивизии. 
На фронте Пономарёв неоднократно отличился. 
С 13 по 20 января 1945 года на гумбинненском 
направлении под огнём противника лично вынес 
с поля боя 16 раненых бойцов и офицеров с их 
оружием. На этом направлении велись крайне 
ожесточённые бои в зимних условиях. Против
ник отчаянно сопротивлялся – но уже находился 
в агонии. Немцы успели подготовить на этом на
правлении систему окопов – нашим воинам при
шлось непросто. Иван Ефимович был награждён 
медалью «За отвагу». 9 февраля 1945 года уча
ствовал в штурме Восточной Пруссии. К сожа
лению, рядовой Пономарёв Иван Ефимович по
гиб 5 марта 1945 года. Похоронен на Северной 
окраине города Цинтен в Восточной Пруссии.

Его правнук, Костюнин Максим Леонидо
вич, участвует в СВО с октября 2022 года. При
зван в ходе мероприятий по частичной мобили

зации в сентябре 2022 года. Младший сержант 
на должности наводчикоператора танкового 
взвода танкового батальона 15й отдельной 
гвардейской мотострелковой Александрийской 
ордена Суворова бригады.

«Я память прадеда не подведу. Он смерти 
не боялся, был настоящим воином. Поэтому жив 
для нас и сейчас», – Максим Костюнин готов до
вести дело героического предка до конца. Де
нацификация продолжается...

ВОИНЫ 
РАЗНЫХ ЭПОХ

Его прадед уча-
ствовал в битвах 
за Днепр, в Ясско-
Кишинёвской и Бер-
линской операциях. 
Его правнук – участ-
ник СВО с ноября 22-го 
года. Их подвиги раз-
деляют десятилетия, 
а объединяет готов-
ность защитить Отече-
ство в самое сложное 
время.

Владислав Файзуллин был призван 
на службу в сентябре 2022 года в ходе частич
ной мобилизации. Уже через несколько месяцев, 
пройдя учебку, он отправился на СВО бороться 
с нацизмом. Исполняет долг старшего стрелка 
в 1437м мотострелковом полку 15й отдельной 
гвардейской мотострелковой Александрийской 
ордена Суворова бригады.

Его история тесно переплетена с судьбой 
его прадеда – Николая Яковлевича Медведева, 
призванного на фронт в 1941 году из Карпинска 
Свердловской области. Прадед воевал в со
ставе 1235го стрелкового полка 373й стрел
ковой дивизии. Прошёл через огонь ключевых 
сражений: форсировал Днепр, участвовал в Яс
скоКишинёвской и Берлинской операциях, за
кончил войну в Чехословакии, где был тяжело 
ранен. Дело в том, что после разгрома немцев 
в ходе Берлинской операции единственными 
боеспособными войсками противника остались 
те, которые дислоцировались как раз в Чехос
ловакии. Вот туда наши воины и отправились 
добивать остатки вражины.

За проявленное мужество Николай Мед
ведев был удостоен орденов Отечественной во
йны II степени, Славы III степени, двух орденов 
Красной Звезды и медали «За боевые заслуги».

Истории этих двух воинов – это не про
сто страницы прошлого и настоящего. Это нить, 
связывающая поколения. Владислав Файзуллин, 
как и Николай Медведев, сражается против на
цизма – раковой опухоли человечества.

Пока есть те, кто готов встать на защиту 
Родины, память о ветеранах живёт в их делах.

Полосу подготовил Ринат АЙГИСТОВ
Материалы предоставлен  

группировкой войск «Центр»
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Деньги в футбол не играют, 
но и достойную Команду без де-
нег не сделаешь. Эта аксиома как 
нельзя лучше соотносится с про-
исходящим в футбольном Донбас-
се. На всех его уровнях.

НОВЫЙ ЛИДЕР

В Лиге Содружества – 2025 
и Премьерлиге ДНР выступает 
команда «Сила Донбасса». Го
дом ранее она называлась «Ни
ваГорняк», представляя Тельма
ново и Комсомольское. В начале 
сезона2025 сплочённый коллектив 
сумел завоевать право выступать 
в самом престижном для команд Ре
спублики турнире – Лиге Содруже
ства. Уже тогда сложились хорошие 
отношения со спортивным клубом 
«Сила Донбасса», чьё имя команда 
и получила в этом году.

Спортивный клуб не только 
дал название футбольной команде. 
Главное – он активно поддержи
вает её материально. Вот что рас
сказывает главный тренер «Силы 
Донбасса» Олег Курган: «Сотрудни-
чество состоялось во многом благо-
даря президенту СК „Сила Донбас-
са“ Максиму Швецу. Юридически 
и финансово мы находимся под их 
эгидой, что дало нам возможность 
выступать в Лиге Содружества – 
2025. Но не только они содействуют 
развитию нашей команды. Руковод-
ство Каранского карьера помогает 
с транспортом на выездные матчи. 
В решении многих организационных 
вопросов неоценима помощь руко-
водства Комсомольского рудоуправ-
ления. В общем, есть определённая 
помощь, на которую мы можем рас-
считывать. Пусть она небольшая, 
зато стабильная. За счёт этого мы 
можем выступать в двух турнирах, 
нам удалось собрать из разных ре-
гионов футболистов, которые могут 
решать поставленные задачи».

Сейчас «Сила Донбасса» – 
лидер Премьерлиги ДНР, доволь
но неплохо дебютировала в Лиге 
Содружества, идя на седьмом ме
сте и показывая добротный фут
бол. Возвращаясь к сказанному 
выше, достойную Команду без де
нег не сделаешь. Это был положи
тельный и обнадёживающий при
мер построения футбольного клуба 
в Республике. Есть, к сожалению, 
и обратные, когда команда была 
на вершине, а сейчас пасёт задних.

СУДЬБА «ГВАРДЕЙЦА»

Если вы заглянете в таблицу 
победителей всех чемпионатов ДНР, 
в глаза бросится, что из восьми про
ведённых турниров пять выиграл до
нецкий «Гвардеец». Переведя взгляд 
на турнирную таблицу нынешнего 
сезона, будете удивлены. Первый 
круг почти завершился, а недавний 

лидер республиканского футбо
ла осел на предпоследнем месте. 
Что случилось? Насколько известно 
футбольной общественности, фи
нансирование «Гвардейца», мягко 
говоря, оставляет желать лучше
го. По этой причине более опытные 
футболисты перешли в другие клу
бы, с более устойчивой материаль
ной базой. Не будем забывать, это 
люди взрослые, у когото уже есть 
семьи, и бегать для души им както 
не климатит.

Такая же ситуация с высту
плением «Гвардейца» и в Лиге Со
дружества – 2025. Там вообще – же
лезобетонное последнее, десятое 
место. И тут нельзя винить тренеров 
и футболистов. Сейчас «гвардей
цы» – это по большей части пацаны 
до 18 лет. Им не в турнирах уров
ня Лиги Содружества играть надо, 
а ещё в состязаниях со сверстни
ками оттачивать своё мастерство 
и наращивать футбольное «мясо».

Почему так произошло – 
пусть, перефразируя персона
жа фильма «Зеркало для героя», 
разбираются другие коммунисты. 
Но в итоге мимо этого турнира про
летела мариупольская «Олимпия-
Новатор». Да, в Лиге Содружества 
сезона2024 она заняла послед
нее место. Но регламентно не было 
обозначено, что команда, занявшая 
десятое место, не участвует в тур
нире следующего года. Для ДНР, так 
же, как и для ЛНР, как для инициато
ров проведения этих соревнований, 
была установлена квота – по три 
команды от республики, независи
мо от занятых мест в предыдущем 
турнире.

В прошлом году мариуполь
ская команда проявила себя с са
мой лучшей стороны, часто беря 
очки на моральноволевых. В сухом 
остатке в Лиге Содружества – 2025 
участвуют – донецкие «Гвардеец» 
(четвёртое место в прошлом году) 
и «Шахтёр» (шестое место), а также 
дебютант «Сила Донбасса», про
шедшая сито стыковых матчей.

МАРИУПОЛЬСКИЙ ФУТБОЛ

А теперь – к чему приве
ло отлучение «ОлимпииНоватор» 
от участия в Лиге Содружества. 
Команды просто не стало на фут
больной карте Республики. Конечно, 
там комплекс причин, но эта – одна 
из основных. Футболисты, у кото
рых была возможность поиграть 
на высоком уровне, а там, глядишь, 
и приглянуться какойто из команд, 
выступающих в турнирах рангом 
повыше, разошлись по другим клу
бам, играющим в Премьерлиге ДНР 
и, кстати, в Лиге Содружества – 
2025.

Замечу, в наших реалиях 
участие в Лиге Содружества сво
его рода козырь руководства клу

ба в разговоре с потенциальными 
спонсорами. Им гораздо приори
тетней быть на футболках команды, 
участвующей в межрегиональном 
турнире, чем в республиканском. 
И это тоже причина, по которой се
годня нет такой команды – «Олим
пияНоватор».

В разговоре со мной пред
седатель Федерации футбола Ма
риуполя Иван Иващенко посетовал 
на сложившуюся ситуацию: «У нас 
что получилось с „Олимпией-Но-
ватор“. Два года бегали, как могли, 
но финансирования нет. Ребята на-
чали расходиться по разным коман-
дам, а другого варианта не было. 
У нас сейчас только „Строитель“ 
играет в Премьер-лиге ДНР. Детско-
юношеские команды представлены 
в турнирах под эгидой АНО „Со-
дружество“. Но с Большим футболом 
среди взрослых команд на респу-
бликанском уровне у нас, действи-
тельно, не очень получается в этом 
году».

Совсем недавно узнал, что 
появилась новая футбольная струк
тура – ФК «Мариуполь». Зареги
стрирована она в Москве. Её учре
дители, молодые люди, уроженцы 
Мариуполя, поигравшие в футбол, 
как говорится, по юношам. С на
чалом боевых действий в 2014 году 
они выехали из родного города, 
наладили свой бизнес, сейчас жи
вут в Москве и очень хотят помочь 
возрождению и развитию футбола 
в Мариуполе, где и будет факти
чески работать новый футбольный 
клуб.

Начинают они пока с детско
юношеских команд, которые будут 
играть в различных турнирах, как 
в Республике, так и по всей России. 
Но только этим учредители «Мари
уполя» ограничиваться не собира
ются. Насколько мне известно, у них 
в планах – на базе воспитанников 
юношеских команд своего клуба 
сформировать взрослую команду. 
Такой фундаментальный подход за
служивает одобрения. Это не пы
таться бежать впереди паровоза, 
заявляя во взрослые турниры «без
усых юнцов».

Олег АНТИПОВ

КУБОК ИЛИ КОШЕЛЁК

В атаке Вадим Мирось – лидер в споре бомбардиров Премьер-лиги ДНР – 2025
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ПОБЕДИТЕЛИ И ПРИЗЁРЫ ЧЕМПИОНАТОВ ДНР
Год Чемпион Серебряный призёр Бронзовый призёр

2016 «Победа» (Донецк) ОД «Донецкая 
Республика» (Макеевка) «Химик» (Горловка)

2017 «Победа» (Донецк) «Ника» (Макеевка) «Оплот Донбасса» (Донецк)
2018 «Гвардеец» (Донецк) «Енакиево» (Енакиево) «Бажановец» (Макеевка)
2019 «Гвардеец» (Донецк) «Победа» (Донецк) «Ника» (Макеевка)
2020 «Гвардеец» (Донецк) «Победа» (Донецк) «Донбасс» (Горловка)
2021 «Гвардеец» (Донецк) «Шахтёр» (Донецк) «Донбасс» (Горловка)

2023 «Гвардеец» (Донецк) «Олимпия» (Мариуполь) «ГвардеецСДЮШОР2» 
(Донецк)

2024
«НиваГорняк» 
(Тельманово/

Комсомольское)
«Олимпия» (Мариуполь) «ГвардеецСДЮШОР2» 

(Донецк)

ЛУЧШИЕ БОМБАРДИРЫ ПРЕМЬЕР-ЛИГИ ДНР–2025 на 17.05.2025 г.
Игрок Команда Голы С пе-

нальти

Мирось Вадим «Сила Донбасса»  
(Тельманово/Комсомольское) 10

Титаренко Андрей «Строитель» (Мариуполь) 10 3
Михайловский Владимир «Шахтёр» (Торез) 6

Алексеев Константин «Сила Донбасса»  
(Тельманово/Комсомольское) 5

Алехна Дмитрий «Сила Донбасса»  
(Тельманово/Комсомольское) 5

Касьяненко Виталий «Шахтёр» (Торез) 5

ПРЕМЬЕР-ЛИГА ДНР–2025. ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА 
Положение команд на 17.05.2025 г.

М Команда И В Н П М+ М- О

1 Сила Донбасса  
(Тельманово/Комсомольское) 5 5 0 0 30 2 15

2 Шахтёр (Торез) 6 5 0 1 21 6 15
3 Шахтёр2 (Донецк) 5 4 0 1 21 6 12
4 Строитель (Мариуполь) 7 3 1 3 21 12 10
5 Бажановец (Макеевка) 7 3 1 3 18 18 10
6 МеталлургДонГТУ (Алчевск, ЛНР) 6 2 0 4 5 16 6
7 Гвардеец (Донецк) 5 1 0 4 1 22 3
8 СШОР №2 (Донецк) 7 0 0 7 4 39 0
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Как вуз может отреагировать на работу 
студента очной формы обучения? Сохранится ли 
бюджет при беременности? И что делать, если 
администрация против? Разбираем эти острые 
вопросы студенческой жизни вместе с экспер-
тами центра «Человек и закон».

?  Я студент очной формы обучения. 
В настоящее время многие из нас 
совмещают учёбу с работой бла-

годаря дистанционному обучению. Меня 
и товарищей беспокоит, имеем ли мы пра-
во официально работать, какие условия 
для этого предусмотрены законом?

Никита Игоревич, г. Макеевка

Студенты очной формы обучения могут 
работать официально. С ними заключаются тру
довые договоры как на неопределённый срок, 
так и срочные – не более 5 лет (ст. 58 ТК РФ).

Важно! Если вуз угрожает отчислением – 
требуйте письменное обоснование. Без нару
шения учебного плана такие санкции незаконны.

Если студент устраивается на работу, 
применяется общий порядок приёма (ст. 68 ТК 
РФ): заключается трудовой договор, подаются 
сведения в пенсионный фонд, а если выполня
ет работу в рамках практики или стажировки, 
оформляется срочный договор.

Впервые устраивающимся на работу тру
довая книжка в бумажном виде не оформляется, 
если они не выбрали её специально. Если выбор 
не сделан, работодатель обязан вести бумажную 
и электронную форму учёта (ст. 66, ст. 66.1 ТК РФ).

Если у студента нет индивидуального ли
цевого счёта в Пенсионном фонде России, то 
работодатель обязан подать данные для его ре
гистрации (ч. 4 ст. 65 ТК РФ).

Работодатель должен уведомить военко
мат о трудоустройстве призывника. За наруше
ние штраф (ч. 3 ст. 21.4 КоАП РФ).

Испытательный срок не устанавливается:
• если студент прошёл обучение 

у работодателя по договору ученичества 
(ст. 207 ТК РФ);

• если студенту меньше 18 лет (ч. 4 ст. 70 ТК РФ).
По соглашению сторон студенту можно 

установить неполный рабочий день или неделю 
(ст. 93 ТК РФ).

Важно! Работающим студентам вузов 
очной формы обучения полагаются гарантии 
и компенсации (ст. 173 ТК РФ):

• дополнительные оплачиваемые отпуска 
на сессии;

• оплата проезда к вузу и обратно один 
раз в год (для заочной формы обучения), 
полностью или частично – в зависимости 
от уровня образования.
Правила их оформления прописаны 

в ст. 177 ТК РФ.

?  Я учусь на II курсе очной формы обу-
чения и забеременела. Могу ли я со-
хранить место на очном отделении? 

Ирина Валерьевна, г. Горловка

Вы можете сохранить своё место в вузе. 
Запрещается отчислять студентов: на боль
ничном; беременных и молодых мам; на кани
кулах.

Обжаловать решение администрации 
университета можно и в случае, если не была 
предоставлена возможность пересдачи 
и не поступило уведомление об отчислении.

Важно! В статье 34 Федерального закона 
«Об образовании в РФ» закреплены основные 
права обучающихся, включая защиту от необо
снованного отчисления (ч. 2 ст. 34), особые га
рантии для беременных и родителей (ч. 5 ст. 34), 
право на восстановление (ч. 10 ст. 34).

Куда обращаться за защитой своих прав? 
В первую очередь, в деканат своего вуза 

или к назначенному координатору. Также можно – 
в социальную службу учебного заведения за ин
формацией о положенных льготах и вы платах.

Если ваши права, связанные с обучением, 
нарушили, то обращайтесь в суд или прокура
туру.

Основные льготы и выплаты для студен-
ток с детьми.

1. Пособие по беременности и родам: вы
плачивается в размере стипендии до декретно
го отпуска или в минимальном установленном 
размере.

2. Единовременное пособие при рожде-
нии ребёнка: предоставляется в фиксирован
ной сумме, установленной законом.

3. Материнский капитал. Можно исполь
зовать на жильё, образование ребёнка или пен
сию мамы.

4. Социальная поддержка: некоторые 
учебные заведения выдают студентамматерям 
на время кроватки, коляски, стульчики и пр.

5. Другие льготы: возможны скидки на по
купку детских товаров и др.

Студенчество – это не только 
веселье, но и ответственность

Вместе с экспертами центра «Человек 
и закон» разбираем, какие документы следует 
подготовить, какие нормы защищают пациен-
тов и как не дать нарушить свои права в меди-
цинских учреждениях.

?  Недавно в поликлинике я стала сви-
детелем ситуации, когда пациентке 
отказали в обслуживании, заявив 

об отсутствии её амбулаторной карты и об-
винив её в потере документа. Каков алго-
ритм действий в подобном случае? Какие 
меры можно предпринять для восстанов-
ления карты и защиты своих прав?

Нина Владимировна, г. Донецк

Медицинская карта пациента – собствен
ность поликлиники. По правилам, она долж
на храниться в регистратуре и не выдаваться 
на руки (Письмо Минздравсоцразвития РФ «О по
рядке хранения амбулаторной карты»).

Пациент имеет право (ст. 23 323-ФЗ 
«Об основах охраны здоровья»):

• знакомиться со своей медицинской 
документацией;

• на основании письменного заявления 
получать выписки и копии из карты;

• консультироваться с другими врачами 
на основании этих данных.
Важно! Если карта исчезла, ответственность 

несёт медицинское учреждение, а не пациент.
Что делать, если вас обвиняют в утере карты.
1. Уточните в регистратуре, где находится 

карта и по какой причине вам отказали в обслу
живании.

2. Проверьте корректность записи: воз
можно, карта была просто не найдена или не
правильно занесена в базу.

3. Попросите копию или выписку из карты.
4. Обратитесь к главному врачу или дру

гому должностному лицу.
5. Если вас обвиняют в утере карты и это 

мешает получению медицинской помощи, можно 
подать заявление в полицию.

6. Уточните сроки хранения: по закону ам
булаторные карты хранятся в поликлинике в те
чение определённого времени.

7. Получите доступ к электронной карте.
Как поступить, если вам отказали в обслу-

живании? Нужно сначала обратиться к руковод
ству медучреждения, затем к страховой компании 
и при необходимости – в органы надзора или в суд.

Важно! Отказ в оказании помощи без уважи
тельных причин является нарушением прав пациента 
и может повлечь ответственность для медучреждения.

?  Моя дочь заболела на фоне пере-
падов температуры, и я опасаюсь 
возможной госпитализации. До ка-

кого возраста ребёнка родитель имеет 
законное право находиться с ним в ста-
цио наре? Могут ли мне медицинские уч-
реждения отказать в совместном пребы-
вании, и если да, то на каких основаниях? 
Какие документы мне следует подготовить 
заранее на случай госпитализации?

Михаил Григорьевич, г. Харцызск

Согласно части 3 статьи 51 Федерального 
закона «Об основах охраны здоровья», роди

тель или законный представитель имеет право 
бесплатно находиться с ребёнком в больнице:

• с ребёнкоминвалидом (при ограничениях 
жизнедеятельности) – независимо 
от возраста;

• с детьми до 4 лет – без ограничений;
• с детьми старше 4 лет – при наличии 

медицинских показаний.
Важно! Больница не может требовать оплаты 

за спальное место и питание сопровождающего.
Если в больнице отказываются выполнять 

требования по госпитализации, установленные 
законом, следует обратиться:

• на «горячую линию» Министерства 
здравоохранения региона;

• в страховую компанию, выдавшую полис 
ОМС (обязательного медицинского 
страхования);

• в территориальную прокуратуру.
Документы, которые вам понадобятся 

для госпитализации:
• направление от врача;
• полис ОМС ребёнка и сопровождающего;
• свидетельство о рождении (до 14 лет) 

или паспорт ребёнка, а также паспорт 
сопровождающего;

• СНИЛС;
• удостоверение инвалида или справка 

МСЭ (если есть).
• медицинские документы при необходимости 

и запросе медицинского учреждения.
Важно! Не забудьте подготовить копии 

каждого документа.
Направлять вопросы можно на адрес элек-

тронной почты – consult@donetskmediа.ru.
Диана ПОПОВИЧЕНКО

Фото сгенерировано ИИ

Медицина и закон: как защитить свои права?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:

3. «Естественный отбор» 
при вступительных экзаменах. 6. Пи
сатель, нобелевский лауреат с ого
родной грядки. 9. Что принято желать 
на язык тому, кто «каркает»? 10. Житель 
столицы юмора. 14. «Дуэль» автомат
чиков. 15. Команда собаке или продав
цу яблок. 17. «Контрольная ложка» из 
общего котла. 18. Упавшая вертикаль. 
20. От неё можно лопнуть. 21. Мальчик, 
побитый дамой. 23. Место приобщения 
к «важнейшему из искусств». 24. При
ступная деятельность военных.

ПО ВЕРТИКАЛИ:

1. Солидные формы. 
2. Шедевр изобразительного 
искусства, вышедший в тираж. 
4. Именно там находят детей. 
5. Штиблетный крем. 7. Путь для 
часовой стрелки. 8. «Связник» в 
такси. 11. Чаща, в которой мож
но заплутать. 12. Перспектива 
без гарантии. 13. Соха, для из
готовления которой нужен меч. 
16. «Ладонь» весла. 19. Самая 
взрывоопасная из школьных наук. 
22. «Цитрусовый мундир».

ОТВЕТЫ: 
По горизонтали: 
3. Отсев.  6. Пастернак.  9. Ти
пун.  10. Одессит.  14. Перестрелка.  
15. Апорт.  17. Проба.  18. Горизонталь.  
20. Зависть.  21. Валет.  23. Кинотеатр.  
24. Штурм.

По вертикали:
1. Стать.  2. Репродукция.  4. Капу
ста.  5. Вакса.  7. Циферблат.  8. Дис
петчер.  11. Дебри.  12. Вероятность.  
13. Орало.  16. Лопасть.  19. Химия.  
22. Цедра.
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«ДУЭЛЬ» 
АВТОМАТЧИКОВ

Вам предстоит долгая до-
рога в автобусе, да ещё и с ре-
бёнком? Наверняка ваш малыш 
или даже подросток будет пытать-
ся всю дорогу смотреть ролики, 
играть в игры. В условиях длитель-
ной поездки – точно не лучшее ре-
шение. Лучше попробуйте занять 
ребёнка чем-нибудь развиваю-
щим и полезным. Например, ста-
рыми добрыми словесными игра-
ми. Поверьте, это будет интересно 
не только ему, но и вам. Для них 
не нужно никакого реквизита. Зато 
подобные игры очень хорошо раз-
вивают сообразительность и от-
лично поднимают настроение.

«КОНТАКТ»

Как играть: один игрок зага
дывает слово и называет его пер
вую букву (например, «М»). Осталь
ные задают вопросыассоциации, 
пытаясь угадать слово. Если ве
дущий не знает ответа, а ктото 
из игроков догадывается, они хо
ром кричат: «Контакт!» и загадав
ший должен открыть следующую 
букву.

Пример:
– Загадано слово на «П».
– Это фрукт?
– Нет, не персик.
– Это предмет мебели?
– Нет, не пуф.
– Это когда чтото прячут?
– Да, это «потайной»!
Почему весело: игра трени

рует логику и словарный запас, 
а ещё позволяет придумывать ка
верзные вопросы.

Совет: чтобы поездка была 
удобной и безопасной, прежде 
всего вам стоит выбрать прове
ренную автостанцию. Одной из та
ких в Москве является «Новоясе
невская».

«АССОЦИАЦИИ»

Как играть: первый говорит лю
бое слово, следующий – свою ассо
циацию, и так по кругу. Цель – не за
думываться долго и не повторяться.

Пример:
Лето  пляж  песок  за

мок  принцесса  дракон...
Почему весело: иногда це

почка приводит к неожиданным по
воротам («Как мы от огурца дошли 
до Дарта Вейдера?»).

«ДА И НЕТ НЕ ГОВОРИТЬ»

Как играть: один игрок за
даёт другому вопросы, а тот дол
жен отвечать, не используя запре
щённые слова (обычно «да», «нет», 
«чёрное», «белое»). Если ошибся – 
ход переходит.

Пример:
– Ты любишь мороженое?
– Обожаю! (вместо «да»).
Почему весело: напряжённая 

борьба с самим собой – попробуй

те не сказать «нет» на вопрос «Ты 
спишь?».

«СЛОВА ИЗ СЛОВА»

Как играть: выберите длин
ное слово (например, «электрифи
кация») и составляйте из его букв 
другие слова. Кто последний на
звал – получает очко.

Почему весело: открывают
ся неочевидные варианты – кто бы 
мог подумать, что в «автобусе» есть 
«сова» и «бас»?

«КТО Я»

Как играть: каждый пишет имя 
известного персонажа на стике
ре и клеит на лоб соседу. Задавая 
только вопросы с «да»/«нет», нужно 
угадать, кто ты.

Пример:
– Я человек?
– Нет.
– Я из мультфильма?
– Да!

Почему весело: очень азар
тно, особенно если загадали что
то неочевидное, например, «Карл
сон» или «Шрэк».

«ГОРОДА»

Классика: называть горо
да на последнюю букву. Но можно 
играть в:

• «Животные» (тигр – рысь – слон);
• «Имена» (Анна – Андрей – 

Ярослав);
• «Еда» (ананас – салат – торт).

Почему весело: можно приду
мывать тематические раунды – на
пример, только советские фильмы.

«БУРИМЕ»

Как играть: один называет 
две пары рифм (например, «поезд – 
проезд, окно – темно»), а осталь
ные сочиняют стихотворение.

Пример:
«В автобусе старом был 

странный проезд,
Везло нас куда-то, но не в тот 

поезд.
За окном мелькало – то свет, 

то темно...
Как же выйти? Ох, не всё ль 

равно!»
Почему весело: получаются 

шедевры, достойные «Литератур-
ной газеты».

Почему стоит играть? Да по
тому что это отличная тренировка 
для мозга!

Самый главный совет напо
следок – покупайте билеты через 
сайты официальных перевозчиков 
или напрямую на автостанции. Те
лефон для справок: +7 (926) 917–3474 
(многоканальный).

Хорошей дороги и увлека
тельных игр!

ТЕЛЕФОН ДОЛОЙ.  
Словесные игры для автобуса
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ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ДЕЛА


